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FECHA: FEBRERO 12 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Derrapó con potente moto” 

 
“Martínez rescatará Tuzoofari” 

 “Grupo Pachuca anuncia compra del Tuzoofari” 

 “Municipios, amargas quejas de turistas” 

 
“Programa vial reduce un 50% de accidentes” 

 
“¡Repuntan extorsiones!” 

 
“Aumenta recaudación por automovilistas cumplidos” 

 
“DEFIENDE AUNARD APOYO A GRUPO PACHUCA” 

 
“Osorio: la recuperación de Michoacán „va muy bien‟ “ 

 
“CSG tiene amnesia: Camacho” 

 
“Chocan trenes por ferroviaria” 

 
“Sicario confiesa 800 asesinatos; Jesús Ernesto Chávez, implicado en el caso 

Salvárcar” 

 “Inversores en Bolsa, con 42% de la riqueza nacional” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-A revisión, desempeño de consejeros electorales del IEE: PRD: El Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) pidió revisar el desempeño de los actuales consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) para 

determinar si continúan en el cargo o son removidos. Pueden continuar siempre y cuando garanticen piso parejo para los 
partidos políticos, luego que en la anterior elección de diputados locales atendieron indicaciones del gobierno estatal, dijo 

Arturo Sánchez Jiménez, dirigente del sol azteca. Solo los consejeros Augusto Hernández Abogado y Joaquín García 
Hernández mantuvieron postura crítica e incluso votaron contra la sentencia del instituto que absolvió a Impresos Bernal de la 

elaboración de propaganda negra previo a la elección de diputados locales, dijo. Mientras que los demás consejeros 

electorales, agregó el líder perredista, atienden indicaciones de autoridades estatales. ―Si no han cumplido, que se hagan los 
cambios‖, agregó. Para el perredista, Mario Pfeiffer Islas debió cuidar el proceso de elección de legisladores con la finalidad 

de garantizar comicios limpios, tras el hallazgo de panfletos contra partidos de oposición. No tendrán sentido los cambios en 
caso que los nuevos consejeros incurran en las mismas prácticas, ya que son necesarios ―instrumentos electorales que no 

favorezcan a ningún partido‖. Tras la aprobación de la reforma política, el consejo general del INE designará a los consejeros 

de cada uno de los organismos locales en materia electoral. Los actuales continuarán en su encargo hasta concretar 
designaciones. Características Los nuevos consejeros electorales locales deberán ser originarios de la entidad federativa o 

contar con residencia de por lo menos cinco años anteriores a su designación, y cumplir con perfil Además, durarán siete 
años y no podrán ser reelectos Podrán ser removidos por el consejo general del INE. (Víctor Valera, página 06) 
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Síntesis-Con INE se cambiarán estatutos electorales: A decir de Mario Ernesto Pffeifer Islas, con la creación del 

Instituto Nacional de Elecciones, se tendrán que revisar leyes como la de partidos políticos, procesos y delitos electorales, así 

como la de los institutos electorales, donde entran organismos como el IEHH que él preside. "Una vez que se hayan abordado 
estos tenas, finalmente conoceremos el destino de los consejeros". Esto ante el mandato constitucional, de crear el Instituto 

Nacional de Elecciones (INE). Al respecto, Pffeifer Islas señaló que habrá que esperar lo que decidan los titulares de la 
dependencia federal, respecto a los estados.  El funcionario electoral añadió que una vez definidas las leyes secundarias y la 

creación del INE, será como se comience a definir el futuro inmediato de instancias locales, como la que en estos momentos 

representa, lo que implica que decir algo al respecto sería solamente especular sobre el tema. Añadió que es precisamente lo 
que se desconoce, ya que los consejeros fueron designados por el Congreso del estado para un periodo de seis años, y ahora 

todo ha quedado en la indefinición, por lo que lo más prudente será esperar a lo que se decida una vez definida la 
conformación del INE, que ya se espera en el corto plazo. "Y será hasta entonces en que podamos conocer el destino de los 

consejeros, si se hará una nueva convocatoria para un nuevo grupo, si se podrá participar o no por parte de quienes estamos 

en estos momentos, pero esa facultad ya la tendría en sus manos el Instituto Nacional de Elecciones". Finalmente, el titular 
del IEEH aseguró que pese a que los consejeros apenas llevan poco más de medio año de un mandato de seis, para el que 

fueron electos, desconocen cuál será el procedimiento, ya que puede cambiar toda la situación del actual consejo general. 
(Jaime Arenalde, página 04) 

Cambio 21-Platica Mario Ernesto Pfeiffer con niños acerca de los Derechos de la Infancia: Comprometido con la 

niñez hidalguense, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) dio una plática sobre los Derechos de la Infancia, la cual 
estuvo dirigida a estudiantes de primaria con el objetivo de fomentar la educación cívica para una convivencia respetuosa y 

en armonía en su escuela, familia y comunidad. Alrededor de 400 alumnos de primero a sexto grado de las Escuelas ―Héroes 
de Chapultepec‖ y ―Ricardo Flores Magón‖ de la comunidad Santiago Tezontlale del Municipio de Ajacuba, participaron 

activamente durante la plática que dio el Consejero Presidente del IEEH, Lic. Mario Ernesto Pfeiffer Islas, quien explicó 

ampliamente los derechos de todas las niñas y los niños.  Posteriormente los alumnos escogieron a 7 representantes, quienes 
ofrecieron argumentos en apoyo de un derecho  que les fue asignado  e invitaron  a sus compañeros para que emitieran su 

voto a favor del derecho de su preferencia. La votación se llevó a cabo con el apoyo de boletas diseñadas especialmente para 
el alumnado y la instalación previa de mamparas y urnas, lo cual permitió que el proceso se realizara tal y como sucede 

durante una jornada electoral oficial. Los profesores Daniel Cerón Romero y Cirilo Vázquez Juárez, directivos de las 
instituciones educativas antes mencionadas, agradecieron al Lic. Mario Ernesto Pfeiffer Islas por el interés que brinda a este 

tipo de actividades que son en beneficio de los alumnos, pues son ellos quienes desde temprana edad comienzan a formarse 

para ser en un futuro unos ciudadanos responsables, dijeron. La conferencia y la dinámica de votación se hicieron a invitación 
de la Coordinación de Bibliotecas Públicas Municipales, y a través de una solicitud de la Dirección General de Proyectos y 

Programas de Apoyo a la Educación de la Secretaría de Educación Pública en la entidad (por medio de su Programa ―Escuela 
Segura y Prevención para la Violencia y el delito‖). En lo que va del año, estos ejercicios de contacto entre el IEEH y las 

instituciones educativas se han llevado a cabo en: el Jardín de Niños "José Martínez Ruiz", la Primaria "Frida Kahlo" y la 

Telesecundaria 566 "José Vasconcelos" (ubicadas en las colonias El Saucillo, Tulipanes 2 y San Antonio, respectivamente). 
(Redacción, página 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Crónica-Rechaza Moctezuma dirigencia estatal del PAN: Para Jorge Moctezuma Aranda, secretario de Formación y 
Doctrina del Partido Acción Nacional (PAN), la dirigencia estatal del organismo no está en sus planes ni forma parte de sus 

aspiraciones personales en la próxima contienda interna. Su compromiso, aseveró, es seguir capacitando a los militantes a 

través de la cruzada de liderazgo y de formación ideológica, que permita mayor acercamiento con la población hidalguense. 
―Mi proyecto está enfocado a un proyecto de generar un Hidalgo más democrático, por tanto la presidencia estatal de este 

partido no está en mis planes, pero esto podrá ser más adelante y no en este 2014‖. La elección de la dirigencia estatal del 
PAN se efectuará en el segundo semestre del año, así como del presidente nacional y el festejo del 75 aniversario del instituto 

político. Recordó que luego de la designación de consejeros nacionales, el PAN mantiene unidad, no hay ninguna cuestión 
que genere divisiones internas, enfatizó. La dirigencia estatal, encabezada por Alejandro Moreno Abud, consolida su 

hegemonía y liderazgo que aplica en Hidalgo, mediante el ejercicio democrático. Aunque reconoció que hay diferencias, pero 

actualmente el dirigente tiene presencia que evita confrontaciones. Agregó que la declinación de Marisol Vargas y Antonio 
Caravantes no afecta el desarrollo de los procesos internos que serán realizados en próximos meses. ―Por el contrario, es la 

generosidad que debe prevalecer en Acción Nacional, fue decisión personal de cada uno de los que se retiraron de la 
contienda interna en la elección de los consejeros nacionales‖. Consideró que en Hidalgo el PAN mantiene una energía 

positiva, por lo cual tiene un trabajo coordinado con los presidentes municipales, diputados locales y federales. (Alberto 

Quintana, página 08) 
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Crónica-INVITA PRI: Exhortaron a la población a participar en el taller ―Regalos del Corazón‖, será el 14 de febrero a las 

11:00 horas en la sede del Partido Revolucionario Institucional (PRI) estatal. La invitación fue del Comité Directivo Estatal 

(CDE), que encabeza Ricardo Crespo Arroyo, y la Coordinación de Desarrollo Comunitario, bajo la dirección de Maricela Muñoz 
Dagda, con motivo de la celebración de San Valentín. Durante ésta abordarán aspectos como ―el conocimiento de tus 

emociones, el cual permite actuar con inteligencia, generando bienestar físico y mental‖ la psicóloga Lorena Hernández Cruz.  
(Redacción, pie de foto) 

El Independiente-A revisión, desempeño de consejeros electorales del IEE: PRD: El Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) pidió revisar el desempeño de los actuales consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) para 
determinar si continúan en el cargo o son removidos. Pueden continuar siempre y cuando garanticen piso parejo para los 

partidos políticos, luego que en la anterior elección de diputados locales atendieron indicaciones del gobierno estatal, dijo 
Arturo Sánchez Jiménez, dirigente del sol azteca. Solo los consejeros Augusto Hernández Abogado y Joaquín García 

Hernández mantuvieron postura crítica e incluso votaron contra la sentencia del instituto que absolvió a Impresos Bernal de la 

elaboración de propaganda negra previo a la elección de diputados locales, dijo. Mientras que los demás consejeros 
electorales, agregó el líder perredista, atienden indicaciones de autoridades estatales. ―Si no han cumplido, que se hagan los 

cambios‖, agregó. Para el perredista, Mario Pfeiffer Islas debió cuidar el proceso de elección de legisladores con la finalidad 
de garantizar comicios limpios, tras el hallazgo de panfletos contra partidos de oposición. No tendrán sentido los cambios en 

caso que los nuevos consejeros incurran en las mismas prácticas, ya que son necesarios ―instrumentos electorales que no 

favorezcan a ningún partido‖. Tras la aprobación de la reforma política, el consejo general del INE designará a los consejeros 
de cada uno de los organismos locales en materia electoral. Los actuales continuarán en su encargo hasta concretar 

designaciones. Características Los nuevos consejeros electorales locales deberán ser originarios de la entidad federativa o 
contar con residencia de por lo menos cinco años anteriores a su designación, y cumplir con perfil Además, durarán siete 

años y no podrán ser reelectos Podrán ser removidos por el consejo general del INE. (Víctor Valera, página 06) 

El Independiente-Moreno Abud no descarta reelección: Alejandro Moreno Abud, líder del Partido Acción Nacional 
(PAN), no se descartó para buscar la reelección, luego que antes de finalizar el actual año será renovada la dirigencia estatal 

albiazul. Primero, los panistas de Hidalgo esperarán la renovación de su dirigencia nacional y que sea integrada la comisión 
permanente encargada de organizar el proceso durante el primer semestre del año, para después entrar de lleno en la 

selección de los integrantes del comité local. Luego de las modificaciones a estatutos del partido, la elección del dirigente 

albiazul en Hidalgo será a través del voto de todos los miembros activos, por lo que descartó conflictos durante el proceso 
interno. ―No me descarto, pero aún no tengo nada definido‖, declaró al finalizar la anterior asamblea, en la cual panistas 

eligieron consejeros nacionales. Al ser cuestionado si lo respalda su trabajo al frente de Acción Nacional, ponderó la asistencia 
de 380 delegados de todas las regiones de la entidad para votar a los consejeros en ambiente de tranquilidad. Evitar 

asambleas sin quórum ―demuestra que hay trabajo del comité directivo estatal‖, dijo el panista. El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó la validez legal de la reforma de estatutos del PAN, aprobados por su 

decimoséptima asamblea nacional extraordinaria. La cual avaló que por primera vez que los militantes elijan a sus dirigentes 

estatales mediante su voto. (Víctor Valera, página 06) 

Síntesis-Por retrasos en IFE, PRD aplaza elección interna: Retraso en resolución del IFE aplaza los procesos de 

cambio en las dirigencias nacional y estatal del PRD. Teresa Samperio, enlace del sol azteca con los medios de comunicación, 

informó que el Instituto Federal Electoral no ha aprobado la propuesta de reforma interna que entregó el Partido de la 
Revolución Democrática, y por tal motivo, no pueden continuar con el cambio de dirigencias. 'Hasta el momento se mantiene 

en la indefinición el proceso de renovación de las dirigencias nacional y estatal, por la falta de respuesta a las propuestas de 
reforma partidista que deben ser aprobadas por el organismo electoral', aseguró. Al respecto, la fundadora del PRD en 

Hidalgo mencionó que con la finalidad de realizar los cambios en las dirigencias nacional y del estado de su partido, el PRD 

ingresó desde las últimas semanas de 2013 su propuesta de reforma interna. Sin embargo, argumentó, los funcionarios del 
IFE hasta la fecha no les han dado una respuesta, lo cual de alguna manera ha influido para que no se pueda avanzar en ese 

sentido. Todo partido político tiene que presentar sus propuestas de reforma interna, y estas tienen que ser validadas o 
rechazadas por el IFE, entonces no tenemos reglas para convocar a una elección interna', expresó. Dijo: 'a eso se debe el 

retraso, ya que en el caso de la entidad, la dirigencia debería ser renovada en marzo de este año y se va aplazar de acuerdo 
a la resolución que se tenga del organismo electoral'. Añadió que por la forma en que se han dado los 'grandes' acuerdos 

para el país sin ser analizados, fuera de la legalidad muchos de los acuerdos, sin un verdadero compromiso por un cambio 

verdadero que beneficie a la nación, la situación podría repercutir en su partido, incluso para los procesos electorales, federal 
y local, de los dos siguientes años. Sí le interesa contender por la dirigencia De sus aspiraciones personales, para 

postularse como candidata en la renovación de liderazgo de su partido, aseguró que a pesar de haber comenzado recibir el 
apoyo de varios grupos del PRD en los municipios, mantiene vigente su propuesta, como lo ha sido siempre, de contender por 

la presidencia, solamente que en estos momentos no están dadas las condiciones por la falta de resolución del IFE a sus 

http://sintesis.mx/articulos/16085/drama-y-luz-un-espectaculo-espectacular/hidalgo
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propuestas de reforma interna.    Todo mundo estamos en espera, porque no hay reglas, no hay una convocatoria por la falta 

de respuesta del IFE. Pese a que creo que no es importante la participación de Teresa Samperio, se me han acercado varios 

grupos y hasta he tenido propuestas de forma individual para decirme que me apoyan para a presidencia del partido. Para 
concluir, la perredista expresó: 'hace falta un verdadero cambio al interior del sol azteca, pero yo tengo que actuar con 

congruencia con mi forma de pensar y la de actuar'. (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-Movimiento Ciudadano, sin Comité provisional: "En la semana en curso deberá quedar concretada la 
designación oficial de los nuevos integrantes de la Comisión Estatal de Movimiento Ciudadano, quienes ya están designados y 

solamente falta que sean presentados", informó María Cruz García Sánchez. La ex coordinadora aseguró que el cargo no se 
encuentra acéfalo y que su partido mantiene sus actividades cotidianas de trabajo. Mencionó que la presentación de los cinco 

integrantes de la Comisión provisional, que estará al frente del Movimiento Ciudadano solamente por seis meses, estaba 
prevista para el inicio de la semana en curso. Añadió que la fecha fue cambiada debido a una serie de pronunciamientos de 

los líderes de su partido, pero aseguró que el cambio será concretado de un momento a otro en la semana en curso. "Lo que 

puedo decir es que si bien dejé el cargo desde el primer día de este mes, al no concretarse el relevo, para el cual ya están las 
cinco personas que integran la Comisión Estatal provisional, y al no hacerse la presentación oficial, aún me mantengo en las 

oficinas, hasta nuevo aviso; sin embargo, el cambio puede darse de un momento a otro, y de hecho tiene que ser esta 
semana". Así, García Sánchez aseguró que al momento del relevó entregará los resultados de una auditoría que se solicitó, 

para que se pueda constatar que se trabajó con total transparencia. Expresó que será hasta medio año en que se inicie el 

proceso de selección de los integrantes de la nueva Comisión Estatal. "El trabajo de la Comisión provisional, además de la 
promoción del partido, será prepararse para la Asamblea Estatal". (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Grupo Pachuca, negocio millonario en 19 años: Cuando el gobierno de Hidalgo decidió vender al Club de 
Futbol Pachuca a un valor menor a los 100 mil dólares, en 1995, el equipo militaba en la división de ascenso, lejos de los 

primeros planos del balompié nacional, hoy, según un reporte financieros de la Bolsa Mexicana de Valores, su valor se estima 
en 829 millones de pesos. Al adquirir el club, Jesús Martínez Patiño, actual presidente, conformó el Grupo Pachuca, que hoy, 

en inversión compartida con Carlos Slim Helú, es propietario del León de Primera División, Estudiantes Tecos, de la liga de 

Ascenso, filiales en el resto de circuitos profesionales, una Universidad del Futbol y Ciencias del Deporte, así como decenas de 
empresas y franquicias. Antes de ser campeón de liga, la Fiera tenía un valor de 393 millones de pesos, con jugadores como 

Mauro Boselli, valuado en 2 millones 800 mil dólares; Matías Britos, un millón 600 mil, y el ex central del Barcelona, Rafael 
Márquez, un millón 500 mil. En 19 años, además de ampliar su emporio empresarial, Grupo Pachuca ha conseguido seis 

títulos de primera división (5 con los Tuzos y uno con León), cinco campeonatos internacionales, cuatro ligas de Concacaf y 

una Copa Sudamericana, todas ganadas por el cuadro hidalguense, además de haber disputados en tres ocasiones el mundial 
de clubes. Aunado a ello, es base de las selecciones nacionales con límite de edad y de sus equipos, hasta la última 

convocatoria para el representativo absoluto de México, estaban convocados, con posibilidad de asistir a la próxima Copa del 
Mundo: Rafael Márquez, Carlos Peña, Rodolfo Pizarro, Edwin Hernández y Luis Montes. A excepción del capitán del ex del 

Mónaco, todos fueron formados en las divisiones inferiores de los Tuzos. Cuando Martínez tomó las riendas de Pachuca, el 

equipo venía de descender a la entonces segunda división profesional, luego de acabar penúltimo de la tabla general, perder 
21 partidos, empatar siete y sólo ganar 10, y aunque en 1997 volvió a descender, en 19 años el club ha conseguido más 

títulos que en sus primeros 90 años de historia, época en la que ganó tres títulos de amateur, tres copas Tower y cuatro más 
de la ―liga de plata‖. Desde su último ascenso a la primera división, el peor campeonato de Pachuca fue el Apertura 2002, en 

el que terminó en último lugar, con 15 puntos, tras perder ocho juegos, empatar nueve y ganar dos; en contraste, logró la 
cima de la clasificación en los torneos de Clausura 2006, 2007 y 2009, en los dos primeros se coronó monarca del balompié 

nacional. El Grupo se basa en una estructura de pilares que se apoyan mutuamente: Deportivo, Académico, Comercial y 

Social, los cuales son replicados en todos los equipos de su propiedad. Otros clubes que integran el consorcio empresarial son 
Universidad del Futbol y Linces de Tlaxcala, así como las divisiones profesionales sub 15, 17 y 20. También le pertenece el 

complejo Alto Rendimiento Tuzo y la escuela de formación más grande de Latinoamérica, con escuelas de futbol en el país y 
Estados Unidos a la que acuden alumnos de todo el mundo. Claves Los inicios... - El proyecto se fundó en 1995, cuando 

Jesús Martínez Patiño compró al gobierno del estado de Hidalgo el equipo de fútbol de segunda división por menos de 100 mil 

dólares. - El Grupo se ha consolidado como consorcio que genera empleos para más de tres mil personas y que a la vez, ha 
impulsado el crecimiento económico de la ciudad de Pachuca. - La Fundación Pachuca se encarga de la labor social del Grupo. 

Esta fundación ha ayudado a los damnificados. (Axel Chávez, página 06) 
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Criterio-Jesús Martínez se quedará Tuzoofari: (Redacción, página 04) 

El Independiente-Grupo Pachuca adquirirá el Tuzoofari: (Emma  Fermín, página 02) 

Municipios carecen de área de Protección Civil: Los municipios de Apan, Almoloya, Emiliano Zapata y Tepeapulco, en el 
Altiplano, carecen de recursos, equipo e infraestructura para la atención de riesgos en materia de Protección Civil. En reunión 

con el presidente de la Comisión de Protección Civil del Congreso del estado, Omar Daladier Zerón Flores, solicitaron a la 

legislatura local apoyo con recursos económicos para atender sus rezagos. El presidente municipal de Emiliano Zapata, 
Alejandro González Méndez, reconoció que carece que una Dirección de Protección Civil y que éstas tareas las realiza la 

Dirección de Seguridad Pública municipal. Indicó que el municipio enfrenta riesgos como incendios en la temporada de estiaje 
y granizadas en la época de lluvias. González Méndez criticó que existen programas en materia de prevención pero que no 

cuentan con recursos. Comentó que con los pocos recursos que tiene el municipio ha adquirido machetes y palas, 
herramienta que no es suficiente para atender los incendios. En presencia del presidente de la Junta de Gobierno del 

Congreso del estado, Ernesto Gil Elorduy, solicitó a la legislatura local el apoyo con recursos para adquirir vehículos e 

infraestructura para la atención de riesgos a la población. Reconoció que en materia de Protección Civil el municipio está 
rezagado y urgió contar con capacitación en el tema. El presidente municipal de Apan, José Fernando Hernández Durán, 

admitió que al municipio se le complica el tema de los recursos para la atención de riesgos. Señaló que se requiere de una 
estación de bomberos para la atención de emergencias en el municipio. Ante ello, entregó al diputado Omar Daladier un 

anteproyecto para una estación de bomberos, la cual requiere para su construcción de al menos dos millones de pesos. De 

igual modo, el edil de Tepeapulco, Alberto Franco Ramírez, reconoció que los recursos son insuficientes para atender la 
Protección Civil. Consideró que el Fondo de Fortalecimiento Municipal no sólo debe apoyar temas de seguridad, sino de 

atención de riesgos. Dijo que al igual que se hace a nivel estatal, debería conformarse un Consejo Municipal de Protección 
Civil. Consideró también que el área de Protección Civil municipal y la Dirección de Obras Públicas deben trabajar en conjunto 

para que no se tengan problemas en las construcciones. Por su parte, el presidente municipal de Almoloya, Gerardo López 
Ramírez, señaló que carece de recursos para atender el tema de la Protección Civil, su Cuerpo de Bomberos e incluso el DIF 

Municipal. El director general de la Subsecretaría de Protección Civil y Gestión de Riesgos, Joaquín Ernesto Árcega Chávez, 

señaló que a los municipios se les dificulta hacerse de más recursos para atención de la población. Reconoció que muchas 
veces los ayuntamientos tienen que ―limosnear‖ unidades de instituciones como Los Ángeles Verdes para utilizarlos en sus 

áreas de Protección Civil. Subrayó que todo se resume en el tema de presupuesto para la atención que deben ofrecer los 
municipios, además de contar con recursos para capacitaciones. Árcega Chávez puntualizó que lo que se requiere es que se 

invierta en materia de Protección Civil, ―esto es fundamental, no se debe esperar a que pasen las tragedias para que se 

pueda actuar‖. En tanto, el diputado Omar Daladier señaló que todas las peticiones de los presidentes municipales serán 
recogidas para que al final se realice una reunión estatal con el gobierno del estado en donde se expongan las necesidades. 

Piden apoyo para alcaldías José Luis Guevara Muñoz, titular del Instituto Hidalguense para el Desarrollo Municipal 
(Indemun), sostuvo una reunión con diputados locales que integran la Comisión de Fortalecimiento y Desarrollo Municipal, a 

fin de estructurar una agenda en común para promover mecanismos e instrumentos legislativos y de gobierno que respondan 

a las necesidades de las familias hidalguenses y sus comunidades. Encabezados por el presidente de la Comisión, el legislador 
Ramiro Mendoza Cano, los diputados coincidieron en señalar que es un objetivo compartido el fortalecer a los ayuntamientos 

de la entidad, ya que ello permite concretar acciones que benefician directamente a la población de las diferentes regiones de 
Hidalgo, tal cual lo ha expresado Ernesto Gil Elorduy, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local. José Luis 

Guevara Muñoz, director general del Indemun, resaltó el compromiso y sensibilidad por parte de los diputados, ante los retos 
que enfrentan los ayuntamientos. Los asistentes a esta importante reunión, acordaron impulsar una agenda conjunta de 

trabajo para promover mecanismos e instrumentos legislativos y de gobierno que respondan a las necesidades y 

características de cada una de las alcaldías. (Alejandro Reyes, página 08) 
Criterio-Se reúne el Indemun con legisladores. (Redacción, página 04) 

Crónica-Presentan plan para mejorar la atención de contingencias. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
El Independiente-Coordinan Indemun y diputados acciones para el desarrollo municipal: (Redacción, página 

05) 

El Sol de Hidalgo-Trabajan para favorecer a las familias hidalguenses y sus comunidades: (Redacción, página 
10A) 

Plaza Juárez-Municipios, amargas quejas de turistas: (Natalia López Pazarán, página 03A) 
Uno más Uno-Desarrollo municipal, eje fundamental en el estado: (Redacción, página 05) 

Milenio-Afecta a los municipios altos sueldos de alcaldes: El presiente de la Comisión de Gobernación, Miguel Ángel 

Romero Olivares, llamó a los presidentes municipales a no aumentarse los sueldos pues afecta en su operación y su 
gobernabilidad. "Que sigan la recomendación de tabuladores de sueldo, el cual ha publicado el monto que se considera un 

salario digno para cada uno de los principales funcionarios de un municipio, no solo el del presidente", aseveró. El legislador 
priista consideró que tener sueldos altos vulnera la gobernabilidad de los municipios. "Esto lacera, pues hoy se busca la 
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credibilidad de la ciudadanía y recuperarla, tenemos que ser transparentes y que merecemos tener sueldos que nos permitan 

vivir bien pues son trabajos", dijo. Romero Olivares consideró que los ciudadanos quieren autoridades responsables, 

transparentes que no tengan sueldos elevados. "Hay municipios en Hidalgo donde desgraciadamente seguimos teniendo 
mucha marginación, por ejemplo, tenemos la Sierra, la Huasteca y el Valle del Mezquital donde aun hay mucha marginación. 

Creo que el recurso público, la gran mayoría tiene que ser destinado a esos ciudadanos que realmente lo necesitan, para 
combatir la pobreza extrema", sostuvo. Consideró que si los presidentes municipales tienen sueldos altos, es un tema que va 

más allá que haya un castigo legal, "sí genera una inconformidad con los ciudadanos, cuando saben que el municipio está en 

decadencia y los funcionarios municipales tiene sueldos estratosféricos, pudiera afectar la gobernabilidad de los municipios". 
Mencionó que por Ley de Transparencia tienen que subir la información de los ayuntamientos en sus sitios de internet. "Hay 

que checar con el portal de transparencia, el tema de cada una de las cuentas, ahorita estamos en febrero, o a mitad tienen 
que informar en este caso lo del mes de enero", concluyó. El año pasado el Congreso del estado emitió el tabulador donde 

sugería cuáles deberían ser los sueldos de los presidentes municipales. (Alejandro Reyes, página 11) 

Criterio-Exhortan a alcaldes a acatar tabulador: (José Antonio Alcaraz, página 05) 

El Reloj-Altos sueldos de ediles pueden afectar gobernabilidad en municipios: (Verónica Ángeles, página 04) 

Criterio-Descarta Congreso desafuero contra regidora omisa: Ernesto Gil Elorduy, presidente de la Comisión 

Inspectora de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), descartó un proceso de desafuero contra la regidora 

panista Laura Mónica Varela Corona, del ayuntamiento de Tepeapulco, por omitir la entrega de su informe inicial patrimonial. 
El legislador aseguró que, a través de la ASEH, la asambleísta está solventando los requerimientos jurídicos que todo servidor 

público está obligado a presentar para evitar enriquecimiento ilícito a costa del erario. ―Platicamos primero con ella (regidora) 
respecto a esta situación; sin embargo, ella tenía argumentos que darle al propio auditor, entonces fue a plantear el por qué 

no había cumplido con este requerimiento. Hasta el momento desconozco si ya pagó la multa o cuál fue el argumento‖, 

expresó el diputado priísta. Gil Elorduy aclaró que el Congreso no es ―una fuerza coercitiva‖, sino el encargado de que todos 
funcionarios públicos cumplan con este y otros requerimientos que, desde que toman protesta, están obligados a acatar. 

PESE A INCUMPLIDOS, HAY TRANSPARENCIA El hecho de que sólo cuatro de 800 regidores –distribuidos en los 84 municipios 
del estado– hayan incumplido con la entrega de sus informes patrimoniales iníciales, habla del avance en la cultura de 

transparencia, dijo Gil Elorduy. ―Cada vez más vemos que hay una cultura de transparencia y buena disposición de ir 
cumpliendo con todos los ordenamientos legales. Entiendo que los regidores que incumplieron no lo hicieron de mala fe, pues 

hubo alguna razón, olvido o hasta una enfermedad que los impidió‖, expresó el coordinador de los diputados priístas. Además 

de la regidora de Tepeapulco, otros tres ediles fueron omisos con la transparencia: Víctor Cortés Briseño (Apan), Ernesto 
Jamid Salomón Carpizo (Ixmiquilpan) y Víctor Estuardo Ordaz Hernández, (San Agustín Metzquititlán), quienes tuvieron que 

pagar una multa de 12 mil 742 pesos, equivalentes a 200 días de salario mínimo. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
El Independiente-Descarta Congreso local desaforar a regidora panista de Tepeapulco: (Víctor Valera, página 

04) 

El Reloj-Descartan desafuero contra regidores incumplidos: (Verónica Ángeles, página 06) 

El Independiente-Justificado, apoyo gubernamental al Grupo Pachuca: Aunard: Para la Secretaría de Finanzas 

están justificadas las facilidades administrativas, el apoyo financiero y de infraestructura al Grupo Pachuca, por la derrama 

económica que genera el equipo profesional de futbol. El titular de la dependencia Aunard de la Rocha explicó que el 
corporativo, que ayer festejó 19 años de creación, es una importante fuente de empleos en la entidad. 

Dijo que la relación durante estas casi dos décadas entre gobierno y la promotora ha sido de apoyo y de respeto. ―Lo que 
vemos es el resultado de estos 19 años, puedo decir que conozco a la institución y lo que se propone lo logró‖. Adelantó que 

mantienen en puerta proyectos deportivos en escuelas de la entidad. ―Pero independientemente de eso, lo que hace el club 
de futbol de generar más de 3 mil empleos no es fácil‖. Otro punto a favor del emporio Tuzo, es la derrama económica para 

el comercio local cada que juega el Pachuca de local. ―Se generan empleos, hay ventas y se mueve la economía, todo eso es 

una industria‖. El tesorero estatal reconoció que el gobierno benefició con entrega de terrenos y recientemente el edificio que 
albergaría al museo de arte contemporáneo; sin embargo esos recursos están justificados por el número de empleos que 

generan. ―A cuántas personas se le apoya y no logran generar 3 mil empleos, bien valió la pena todo el respaldo brindado al 
Grupo Pachuca, independientemente que desconozco cuál ha sido particularmente.‖ Negociazo De acuerdo con la consultora 

europea SportsWorldwide, la promotora factura más de 130 millones de dólares anuales; la operación deportiva representa 

58.3 por ciento de sus ingresos: la Universidad de Futbol y Club Pachuca. Además se mueve en un medio que genera en 
México, según la empresa, más de 3 mil millones de dólares por publicidad y compraventa de jugadores.  (Gerardo Neria, 

página 02) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Ayuntamiento prevé invertir cinco millones de pesos en barrios altos: El municipio de Pachuca comenzó 
con el programa de mejora de los Barrios Altos, esto con la entrega de las primeras obras de pavimentación en el barrio La 

Cruz y con mejorar en espacios públicos de San Bartolo, acciones que seguirán en otros barrios, aseguró el alcalde Eleazar 
García Sánchez. "Este año será el año de los barrios altos, en el gobierno municipal tenemos presente que hay pachuqueños 

que tienen que ser atendidos, esta obra que se entrega es una calle de concreto hidráulico porque queremos calles que 

perduren por muchos años", dijo. Para 2014 la inversión estimada para los Barrios Altos será de cinco millones de pesos, eso 
sin contar otros programas permanentes de bacheo, servicios públicos y mejorar de infraestructura urbana que incluyen a 

colonias de toda la capital. La Cruz fue el primer punto donde se pavimentó, esto en un tramo de 160 metros con concreto 
hidráulico, instalación de red de agua potable con ochos tomas domiciliarias, cuatro descargas, guarniciones y rampas para 

discapacitados. "Para San Bartolo se llevaron a cabo acciones para el mejoramiento de la imagen urbana, pintura de 
guarniciones, reparación de banquetas, rampas de acceso, pintura en los pasos peatonales, bacheo, desazolve, todo esto en 

coordinación con diversas secretarias", añadió. García Sánchez señaló que estos trabajos son financiados por los impuestos 

que paga la ciudadanía, en específico el predial, cuya recaudación en 2014 creció en 23 por ciento respecto al año anterior, 
por lo cual invitó a las personas a seguir así en febrero y marzo, donde le programa de descuentos sigue vigente, además de 

que quienes cumplan en estos meses tendrán el seguro a casa habitación. "La gente se da cuenta de que estamos haciendo 
obras, la gente ve que los recursos se administran de la mejor manera y se acercan a las autoridades, si cada quien cumple 

su parte lograremos la ciudad con rostro humano que hemos planteado". La meta de recaudación para este año es de 69 

millones de pesos, cifra igual a la lograda en 2013, pero como ya se rebasó lo hecho en el primer mes del ejercicio fiscal 
pasado las autoridades municipales esperan que se vuelva a romper el récord para mejorar los servicios municipales. 

"Estamos rehabilitando áreas de juegos dentro de las colonias, hicimos áreas de caminata y remates visuales que nos 
permiten que la propia gente pueda reconocer, le hemos dado condiciones a calles que eran intransitables por el exceso de 

basura y hierba", mencionó el edil respecto a lo hecho en cuestión de mantenimiento de espacios públicos. (Alejandro 
Suárez, página 10) 

Plaza Juárez-2014, será e año de los barrios altos de Pachuca: Eleazar García,: (Redacción, página 05A) 

Síntesis-Entrega edil obras en los barrios altos: (Tania Monroy, página 03) 
Cambio 21-El 2014 será el año de los barrios altos: Eleazar García: (Redacción, página 02) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Crónica-“En Michoacán vamos muy bien en poco tiempo”: El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 
afirma, en entrevista con Crónica, que el problema de Michoacán será resuelto completamente en el mediano plazo, a partir 

de una estrategia por etapas, en la que ―vamos muy bien, de verdad y en poco tiempo‖.  Advierte que la Federación no 

dejará la entidad y no va a permitir el regreso de los criminales: ―vamos por ellos, por la recuperación del orden‖. Respecto a 
la presencia de un presunto capo en una reunión con el comisionado Castillo, Osorio Chong previno que algo parecido ―puede 

suceder una y otra vez, aun con todos los sistemas de inteligencia‖, porque hay una política de apertura y reuniones abiertas . 
Explica que el tema michoacano ha dominado la agenda de la opinión pública, entre otras razones, porque se ha avanzado 

mucho para reducir la violencia en otras partes del país, que antes era tema cotidiano. Anuncia que se trabajará con estados 

y municipios para terminar con el secuestro y la extorsión, de manera conjunta, sin adosar culpas ni evadir responsabilidades. 
Fue una larga e interesante plática, en la que se abordaron, además, temas como el Pacto por México y se futuro (―más allá 

del nombre, seguiremos impulsando los acuerdos‖, dice Osorio), el pasado y el futuro del país, que el titular de Segob ve con 
optimismo. Estos son los puntos más relevantes de la conversación: Abordamos de inmediato la entrevista con el tema que 
domina la agenda y con una afirmación: Michoacán es un enfermo. Preguntamos al secretario de Gobernación de qué grado 
es la enfermedad y cuál es el diagnóstico Osorio Chong está consciente de la gravedad del asunto. ―Hay serias dificultades. Es 

un estado en el que dejaron pasar las cosas, dejaron que el crimen se encargara de acciones que le correspondían al Estado 

de Michoacán‖, dice. Afirma que no es una tarea fácil recuperar la gobernabilidad, pero es optimista: ―Vamos muy bien: de 
verdad, en poco tiempo con buenos resultados, en un plazo menor al que esperábamos‖. La gente lo que quiere es trabajar y 

recuperar su tranquilidad, y a eso se están abocando las autoridades. Preguntamos, continuando con el símil, si el gobierno 
tiene un diagnóstico de la serie de circunstancias que afecta a este paciente enfermo. ―Cuando llegamos al gobierno sabíamos 

que el estado más preocupante, sin dejar de ocuparnos de otros, era Michoacán‖, responde Osorio. Señala que, a partir del 

diagnóstico, realizado con sistemas de inteligencia, han trabajado por etapas: ―en mayo-junio determinamos entrar a una 
parte del territorio, sobre carreteras, sobre cultivos, recuperar la economía‖. El segundo paso era volver controlar el puerto 

(de Lázaro Cárdenas), que ya está recuperado por la Federación. ―¿Qué paso es el que seguía? Entrar a los municipios; esto 
se da cuando ya hay una petición formal en enero de parte del gobernador. Son 27 municipios en los que la seguridad está a 

cargo de la Federación y allí vamos a permanecer hasta que se tengan las fortalezas municipales y estatales para que ellos 
doten la seguridad‖. Luego advierte que seguramente algunos delincuentes piensan que les basta con esperar, que el 
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gobierno federal se va a salir y ellos podrán regresar a sus actividades criminales. ―Esto no va a suceder, vamos por ellos, por 

la recuperación de orden y no nos retiraremos hasta que estado y municipios tengan la capacidad‖. Una pregunta obligada 
era por qué, habiendo tantas instancias de gobierno involucradas en el asunto, nombrar un comisionado especial. La 
respuesta del secretario es explícita y clarificadora. ―Necesitaba yo, desde la secretaría de Gobernación, alguien que esté allá, 

que directamente esté coordinando todos los operativos. El presidente emite un decreto y me permite nombrar a alguien‖. 
Añade que va  a estar en Michoacán cotidianamente, pero que necesitaba una persona en el lugar, escuchando a la gente, en 

las corporaciones. Sobre esto último concluye: ―Vamos a dejar nuevas instituciones: una procuraduría, una agencia 

anticorrupción y una  secretaría de seguridad de primer nivel‖. Si hay tanta información disponible, ¿cómo se les cuela a una 
reunión un presunto cabecilla de un cártel al comisionado Castillo? La explicación que da el titular de Segob es sencilla: ―Los 

grupos que se han organizado para protegerse piden una reunión como han tenido diario, y llegan con quienes se hacen 
acompañar y en esas reuniones no pasan lista en la entrada‖. Subraya que se trata de acciones de buena fe. Expone que, en 

ese contexto, ―se detectó una persona que dijo que venía saliendo de un proceso‖ legal, y que se va a investigar -de hecho él 
mismo pidió que así se hiciera-. Se investigará y si hay algo del punto de vista legal que se deba hacer, se va a proceder. 

Luego advierte que algo parecido ―puede suceder una y otra vez, aún y con todos los sistemas de inteligencia: son reuniones 

grandes, abiertas‖. Pero luego hace una acotación política y afirma que ―eso no es el tema; lo importante es la reacción que, 
si es el caso, se tenga de parte del Estado mexicano a quienes se hayan filtrado; lo importante es la apertura del gobierno, la 

cercanía con la población y los resultados que ya estamos dando‖. Pasamos al tema de las armas. Hay muchas y en muchas 
manos. Preguntamos si se tiene idea de cuántas hay. También de dónde vienen,  quien financia, quién las entrega y de qué 
manera se logrará un control real. Por una parte, expresa Osorio Chong, hay un llamado a que los grupos de autodefensas se 

puedan integrar a los cuerpos de seguridad institucionales, tanto del municipio como del propio Ejército. En este proceso, se 
ha visto que ―una parte importante de las armas no tiene ningún problema;  otras están prohibidas, pero la gente se está 

acercando a entregarlas‖. Respecto a de dónde vienen, asegura que hay muchos procesos de investigación que se siguen. 
Según los grupos ciudadanos, una parte son armas que dejaron los delincuentes en enfrentamientos con los grupos, pero hay 

diferentes versiones ―y de todas las armas buscaremos el origen, y se informará a la sociedad‖. Siguiendo con el símil médico, 
preguntamos qué tiempo calculan para que sane el paciente. Osorio Chong toma la analogía: ―Tenemos claridad de que es un 

enfermo al que no solamente hay que recuperar, sino también irlo cuidando para que no vuelva a enfermarse del mismo 

mal‖. Su pronóstico es que la sanación final será en el mediano plazo. Habiendo comenzado la plática con Michoacán, está 
claro que es un tema que se ha apropiado de la agenda pública. ¿Qué hacer para que tome su proporción y recuperar  la 
agenda de gobierno?, preguntamos.  El secretario responde haciendo un ejercicio de memoria. Dice que a menudo se nos 
olvida que  hace apenas un año y dos meses, en todos los medios se hablaba de enfrentamientos en Tamaulipas, en la 

Laguna, Chihuahua, Nuevo León, Veracruz, Guerrero. ―Esa era la agenda y no había reformas. Hoy hay reformas y sólo 

estamos hablando de un estado y de una región dentro de un estado‖. Pide que se vea el asunto en su dimensión, y asegura 
que el gobierno va a entregar resultados positivos. De ahí, Osorio Chong pasa a señalar que ―igual resolveremos, junto con 

los estados, el tema del secuestro y la extorsión‖ y, en clara alusión a lo sucedido en el sexenio anterior, dice que esa tarea 
se hará sin echarle la culpa ni adosarle toda la responsabilidad a los estados, ―cuando es responsabilidad de todo el Estado 

mexicano en sus tres niveles. Y todos somos parte‖, ¿Este gobierno se va a ir con el problema de Michoacán resuelto? –
concluimos para cerrar el tema. ―Vamos a dejar las bases bien firmes de un estado diferente. En tranquilidad, en convivencia 
en el entorno familiar y en desarrollo, como lo merecen los michoacanos.‖ Luego pasamos al asunto de la comunicación sobre 
la situación de la seguridad y nos preguntamos si no está funcionando bien. Para el secretario Osorio la respuesta está en la 
transparencia, y la tranquilidad social vendrá al conocer más la información. ―Nosotros damos el número de fallecidos mes 

tras mes. Hemos invitado a todos para que se transparenten todos los procesos, porque el mejor termómetro son las cifras‖. 
Explica que para que la gente tenga una percepción diferente, tiene que haber información y reitera que las cifras avalan el 

trabajo del Estado mexicano. Aprovechando que este año nuestro periódico Crónica cumple 18 años, preguntamos al 
secretario Osorio Chong su perspectiva de pasado y de futuro, pensando en esa cantidad de tiempo. El titular de Gobernación 
inicia con una felicitación a Crónica, ―que es un referente consolidado de información‖ y afirma que el país ha avanzado en 

mucho en estos años ―y yo diría que fundamentalmente en el último año, por la capacidad de los partidos políticos para 
ponerse de acuerdo‖. Explica su afirmación diciendo que estos acuerdos son ―algo que no se daba hace 18 años, hace 10 o 

hace un año‖. Considera que México está dando saltos agigantados hacia el desarrollo. ―Lo veo diferente, más democrático, 

con más participación ciudadana y de los partidos políticos‖. La referencia a los acuerdos nos hace pensar en el Pacto por 
México, por lo que preguntamos acerca de la valoración y la visión de futuro de ese instrumento que tiene Osorio Chong. 
―Cada vez que puedo reconozco a los partidos, a sus dirigentes y a sus legisladores, por hacer exactamente lo que nos pidió 
la ciudadanía en las urnas, que dividió su voto para que entre todos podamos formar el país que merecemos‖. Expresa que 

así lo vieron los partidos y el gobierno, para impulsar un acuerdo político. Recuerda que era un acuerdo al que se le 
auguraban poca vida y escasos frutos, ―pero que ha vencido resistencias y esos voluntarismos negativos por no dejar avanzar 

el país. Ha sido un facilitador de acuerdos, que permite la toma de decisiones de manera más rápida: sólo en un año se 
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lograron reformas estructurales que, en otras condiciones, hubieran tardado más de dos años cada una de ellas‖. Concluye 

hablando en pasado: ―Este pacto sirvió y sirvió bien. Entregó buenos resultados. Sólo hubo dos de los 95 puntos acordados 

en los que hubo diferencias: es más lo que se logró que lo que se dejó de hacer‖, pero también pensando en el futuro 
cercano: ―¿Qué es lo que sigue? Más allá del nombre tenemos que seguir impulsando los acuerdos.  El gobierno de la 

república va a seguir abriendo todas las puertas‖. Para terminar le pedimos que hable de cómo ve el país dentro de 18 años. 
―Me imagino un México más competitivo y con mayores oportunidades para las presentes y futuras generaciones. Se están 

dando uno cimientos que nos van a poner en un mejor entorno global‖, asegura, con confianza.  (Guillermo Ortega Ruiz, 

entrevista, página 06) 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Tuzos al rescate del Tuzoofari: Si hay alguien que quiere al Pachuca y a su ciudad es Jesús Martínez Patiño. No cabe duda 
que el empresario veracruzano e hidalguense por adopción es un símbolo de la capital y es más reconocido que cualquier 

figura pública o política dentro y fuera de Hidalgo. ―¿Cómo no voy a festejar los goles de León?‖, dijo hace unas semanas 

cuando se le cuestionó sobre su aparición en la última final del futbol mexicano. ―Son un modelo del Grupo Pachuca, está mi 
hijo, del cual yo me siento orgulloso porque ha aprendido aquí conmigo toda la vida, ¿Qué quieren, que festejara los goles del 

América? Está difícil‖, fue el remate de quien suda y demuestra su pasión por lo que hace: el futbol y el Grupo Pachuca.Ayer 
la familia Martínez Murguía celebró los 19 años del grupo empresarial y deportivo que han consolidado en Pachuca desde 

aquel 1995 cuando irrumpió ―el presi‖ –como le dicen en los pasillos de la Universidad del Futbol- en el ámbito del balompié 

nacional para adquirir una franquicia profesional en 100 mil dólares. Hoy vale casi diez veces eso. Sin lugar a dudas, los 
Martínez le han cambiado el rostro a Pachuca y no sólo por los triunfos que han tenido en el futbol sino en la forma de 

trabajar dentro y fuera del campo. Según datos del propio Grupo Pachuca, laboran más de 3 mil personas en todas las áreas 
del corporativo, buena parte o la mayoría, habitantes de la capital del estado y sus municipios circundantes. Pueden 

converger opiniones sobre la forma de trabajo del Grupo Pachuca y existen muchas historias de cómo llegaron tan lejos en 
tan poco tiempo en un lugar en el que por varios años no cuajaba un proyecto empresarial de largo alcance como lo son los 

Tuzos del Pachuca y sus productos derivados, sin embargo, nadie puede hacer menos el resultado de dichas acciones. ¿Quién 

mejor que un empresario local exitoso para iniciar una cruzada de rescate económico y social para la comunidad? Ayer, 
mientras festejaban el aniversario 19 del Grupo, Jesús Martínez Patiño anunció la compra del parque turístico Tuzoofari en 

Epazoyucan, la edificación del pabellón Antonio ―La Tota‖ Carbajal en León y la próxima inauguración del Centro Médico de 
Alto Rendimiento en la que esperan la visita del presidente Enrique Peña Nieto y del presidente de la FIFA, Josep Blatter. El 

argumento principal de Martínez es ―que genera muchas fuentes de empleo que no quiero que se vayan de Pachuca‖. Es 

decir, como todo empresario piensa en el recurso humano como situación para invertir y generar más productividad que 
redunde en la famosa frase ganar-ganar. Ojalá los gobiernos municipales de Hidalgo y el propio Poder Ejecutivo pudieran 

contar con gente y asesores con la filosofía que impregna el presidente del Grupo Pachuca en sus discursos y en sus 
acciones, pero sobre todo, que los planes pasen de las palabras a los hechos.  

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro…  
 

14 DE FEBRERO DÍA DEL AMOR Y LA AMISTAD EN PLENA CRISIS DEL MATRIMONIO TRADICIONAL: A uno día 
de que se celebre ―el Día del Amor y la Amistad‖ el 14 de febrero, que de hecho es un pretexto más para beneficio de los 

señores comerciantes que abiertamente señalan que es una fecha que esperan con ansias para que sus bolsillos se recuperen 

de los días difíciles, que la verdad no sabemos cuáles sean, pues acaban de pasar los buenos días de fin de año, cuando 
suponemos que les fue muy bien en ventas y beneficios, pero que de todos modos difícilmente van a hablar de días buenos, 

pues lo correcto es quejarse de todo, aunque ya se sabe que ahí donde lloran está el muerto. Pero decíamos que el pretexto 
de todo ahora es el Día del Amor y la Amistad, que tiene como base, dice la historia o la leyenda, el trabajo y el compromiso 

del obispo Valentín que defendió con su vida, ante el emperador Claudio II, el derecho de los jóvenes al matrimonio, derecho 

al que se oponía el mandatario romano que decía que casados ya no eran tan buenos soldados, como solteros y que por lo 
mismo, no se podían casar tan jóvenes. El obispo dijo que de ninguna manera el emperador podía impedir el derecho de los 

jóvenes a santificar con el sacramento del matrimonio, su amor y entonces el emperador lo mandó encarcelar y más tarde 
sacrificar, que para eso era emperador, naciendo la leyenda de la fiesta del amor y la amistad porque su sacrificio fue un 14 

de febrero. Más o menos por ahí va la leyenda, que después fue aceptada en todo el mundo y México no fue la excepción, 
impulsada por los comerciantes, que les vino como anillo al dedo para señalar que la mejor celebración era regalando algo al 

ser amado y si era de lo que ellos vendían, mucho mejor. De esta manera San Valentín que de seguro ni idea tenía de lo 

abusado y abusivos que iban a resultar los comerciantes con el pasar de los años, dio nacimiento al día de los enamorados, 
que se celebra pasado mañana y que hasta los moteles celebran con descuentos y toda la cosa, hecho que seguramente San 
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Valentín no aprobaría. Sin embargo, San Valentín dio su vida en pro del matrimonio, en defensa del derecho de los jóvenes 

para celebrarlo en contra de la oposición del emperador Claudio II, y resulta que para estas fechas el matrimonio está 

viviendo una de sus peores crisis y momentos, hasta el grado de que pocos lo toman en serio y pocos son los que lo celebran 
con formalidad. Son pocas las parejas que se casan y los que permanecen casados. No es raro, escuchar pláticas en que se 

dice que determinadas parejas ya se divorciaron y ya se volvieron a casar, con lo que se puede leer entre líneas que el 
matrimonio no duró, y se quebró. Algo pasa con el matrimonio, que no dura como antes. Como que no se le toma en serio, o 

como que quienes se casan no lo hacen con la convicción de antes o con los valores decididos para tomarlo con la seriedad 

de antes, de tal manera que cediendo un poco de las dos partes pueda permanecer pese a las broncas que puedan darse 
como en toda pareja. Ahora con cualquier tosecita, cada quien para su casa y a empezar otra historia. Y así no se puede. 

Dicen que son otros tiempos. Que la mujer ya no se deja, que está mejor preparada, que no depende como antes del 
hombre, y mil explicaciones, pero finalmente el matrimonio fracasa.  Algo debe estar fallando. Que San Valentín haga algo, 

para recuperar esta institución que le da fortaleza a la sociedad misma y a la familia. Pero la familia misma ha cambiado en 
su definición tradicional. No, ya no es como antes. Y además, más vale sólo observar y después hablar. Son otros tiempos. 

Sin duda alguna. Prefiero seguir pensando que las estrellas están arriba en el cielo, que los peces están en el mar, que los 

borregos balan, que las aves vuelan, y que los ojos más bonitos que he visto son los de mi madre, los de mi mujer y los de mi 
hija. Creo que eso no ha cambiado. Al final, pese a todo el zangoloteo de la vida, todo se vuelve a acomodar como debe ser y 

no pasa nada. Como debe ser... como el primer día de la creación cuando Dios dijo ―hágase la luz‖ y todo se vio claro y 
diáfano...después el tiempo y el polvo como que todo lo hizo nebuloso y medio turbio. Pero con un movimiento de su mano el 

polvo se quitará y la primera página de la creación quedará como nueva. De eso no hay duda. Y San Valentín volverá a 

sonreír.  
 

(Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

PAN, sin sorpresas: Como era de esperarse no se registró ninguna sorpresa en la elección de consejeros nacionales del 
Partido Acción Nacional (PAN) y el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE), Alejandro Moreno Abud, camina hacia la 

reelección en el proceso interno que se desarrollará entre septiembre y octubre próximo al consolidarse la corriente que 
encabeza con tres de las cinco posiciones que corresponde al panismo hidalguense en ese órgano colegiado. El proceso 

transcurrió sin contratiempos y las pandillas opositoras no hicieron mella y quien alcanzó una posición fue el grupo del 

presidente municipal de Tezontepec de Aldama, Azael Hernández, que ahora presume como operador al ex delegado de la 
Secretaría de Economía (SE), Cornelio García Villarreal, que mantiene doble juego al realizar tareas para Marisol Vargas 

Bárcena en la posibilidad de unirlos en contra de Moreno Abud. En el proceso quien sumó el mayor número de votos emitidos 
por los 386 delegados de 62 de los 84 municipios fue el secretario de Fortalecimiento e Identidad, Cesar Baños Licona 

seguido de la regidora del ayuntamiento de Pachuca, Jenny Melgarejo Chino, el tercer lugar fue para Erika Vanessa Alemón 

Hernández y las dos últimas posiciones fueron para Jovani León Cruz y la secretaria de Promoción Política de la Mujer, Aurora 
Mohedano. Lo destacable es que al final personajes como Marisol Vargas y Rodolfo Chavero que aspiraban a integrar el 

máximo órgano colegiado de Acción Nacional no avanzaron y vieron como quien desde la Secretaría de Finanzas al principio 
con bajo perfil consolida en condiciones adversas para el PAN lo que ellos no pudieron conseguir durante la gestión de dos 

presidentes que en teoría generaron el ambiente como para construir un liderazgo. En el escenario actual Moreno Abud tiene 

todas las condiciones y el único lastre que tiene para lograr la reelección sin problemas tiene nombre y apellido Guillermo 
Galland Guerrero y Cipriano Charrez Pedraza, porque sus actuaciones como diputado local y presidente municipal de 

Ixmiquilpan, respectivamente, dañan su imagen y en su momento tendrá que deslindarse de ellos porque cualquiera de ellos 
tarde o temprano puede caer.  

(Alberto Witvrum, página web)  
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Crónica-Balcón Político… 

La reforma educativa va a pesar de todos: Ya el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet 
Chemor, ha fijado plazos fatales para la aplicación de la reforma educativa, pese a la resistencia de la Coordinadora Nacional 

de Trabajadores de la Educación (CNTE) y la incierta actuación del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 

(SNTE), que sufrió una sacudida con la detención de su dirigente, Elba Esther Gordillo Morales, el 26 de febrero del 2013. 
Aquí en Hidalgo la Sección XV del SNTE ha pretendido caminar de la mano de la SEP y en los diversos actos oficiales en los 

que han concurrido juntos sus representantes todo parece que camina en la normalidad. Quizá por eso a manera de oferta de 
ciclo escolar, se ha ofrecido a aquellos mentores en condiciones de jubilarse, de poderlo hacer a la ―antigüita‖; es decir, 

podrán heredar su plaza a un familiar (cosa que ya no podría ocurrir si desde el año pasado las nuevas plazas se someten a 
concurso) y así tener la posibilidad de darle tranquilidad y seguridad laboral al familiar y gozar de una pensión producto de 

sus años de labor. Por lo pronto los Congresos locales tienen como plazo el 12 de marzo para armonizar sus leyes locales con 

los principios y las reglas de carácter federal que ha establecido la reforma educativa. Además de que en el ciclo escolar 
2014-2015 se realizará el primer concurso de oposición para lograr una plaza. También se creará el Sistema de Gestión 

Educativa (Siged), que derivará en la elaboración de una nómina única que desde el centro del país determinará el pago 
salarial de los maestros. Es decir, el gobierno federal retoma el control de la educación en el país y descobija a los estados. Y 

en medio de todos estos anuncios, en los mentideros locales, ya se especula sobre la salida del actual secretario de 

Educación, Joel Guerrero Juárez, quien en esa misma lógica sería sustituido por la actual secretaria de Desarrollo Social 
(Sedeso), Geraldina García Gordillo. 

 (Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que a quien no se le ven ánimos de organizar actividades culturales es al director del ramo en Pachuca, Ramón Gil, 
quien a pesar de que hace un año anunció con bombo y platillo la llegada de recursos federales para la remodelación de sus 

instalaciones, a la fecha siguen igual y sin eventos de peso para la comunidad cultural de la ciudad. Por eso luego dicen que 
se echa a los regidores y a la población encima, pues desde la llegada de este funcionario han sido más los regaños que los 

aciertos. 

: Que hablando del ayuntamiento de Pachuca, dicen que el recién nombrado director de reglamentos y espectáculos 

Jesús Morales ya se encontró un quehacer y una de las primeras actividades que tendrá será incrementar el costo de las 
licencias de funcionamiento para los comercios en Pachuca, lo que ya puso a los pequeños comerciantes en apuros, luego de 

que apenas la semana pasada realizaron un balance en el que reportaban que sus ventas iban a la baja. Aunque el único 
consuelo del funcionario fue decir que solo aumentarán poquito. 

: Que quienes ya vuelven a las andadas son los hermanos Rojo, quienes ya se andan promocionando en redes sociales 
haciendo reuniones con sus equipos de trabajo en Huichapan y en donde curiosamente uno de sus discursos es el de apoyo 

incondicional al Ejecutivo estatal. Y más curioso resulta que a casi dos meses de haber comenzado el año, José Antonio 
apenas se reunió con su estructura, ahora que será uno de los reflectores principales por la reforma agroalimentaria. 

¿Pues qué plan tiene? 

: Que los que de plano se volaron la barda fueron los integrantes de la Auditoría Superior de Hidalgo, quienes enviaron a 

una comitiva especial hasta las instalaciones del Club América en el Distrito Federal para entregar un reconocimiento 
especial al futbolista hidalguense Raúl Alonso Jiménez por su aportación al deporte nacional y por ser originario de 

Tepeji del Río. Dicen que a la importante encomienda sólo faltó el auditor Rodolfo Picazo para que le firmaran una 

playera de las Águilas. Ya sabemos a qué equipo le van en la ASEH.  

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

 

―Es un negocio que iba a desaparecer, que genera muchas fuentes de empleo que no quiero que se vayan de Pachuca. Lo 
más seguro es que esta semana estemos cerrando este trato. No lo vamos a permitir‖ 

 
Jesús Martínez Patiño 

Presidente del grupo Pachuca, sobre el rescate del Tuzoofari en Epazoyucan. 

 ―No nos han robado tanto cable como en otros años, en enero tuvimos un caso de que el cable de la instalación cercana a la 
iglesia del Espíritu Santo nos lo robaron. En este caso ya se hizo la sustitución por cable de aluminio‖ 

 
Levi Leines Rodríguez 

Secretario de Servicios Municipales de Pachuca, sobre el robo de cable. 

 ―Que no seamos una fuerza coercitiva, sino que se cumpla como lo hicieron los demás regidores y si no son suficientes las 
explicaciones que se pudieran dar, entonces nosotros tenemos que aplicar la multa a la que estamos obligados‖ 

 
Ernesto Gil Elorduy 

Coordinador del Congreso, sobre los funcionarios que no presentan declaración.  
 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que mucho revuelo causaron entre funcionarios y personal de las oficinas centrales de la Secretaría de Educación Pública de 

la entidad, que comanda Joel Guerrero Juárez, supuestos cambios de funcionarios de la dependencia, sin que se conociera 
de manera oficial en qué áreas se hubieran realizado; de no haberse dado, no se descarta que de un momento a otro 

pudieran suceder. 

Que ojalá a los directivos de la empresa Cambio Verde, encargada de la recolección de la basura en la capital del estado, se 

le prenda el foco y monte una oficina de comunicación social, que atienda e informe a los distintos medios de la entidad. 
Resulta muy incómodo para la población en general no saber a quién dirigirse o a qué número telefónico comunicarse para 

reportar cuando las unidades no cubran la ruta que tienen asignada. Esta situación tendrá que remediarse, pues es justo que 
se pongan las pilas. 

Que además de fiscalizar la aplicación de los recursos públicos del estado, a algunos trabajadores de la Auditoría Superior del 
Estado (ASEH) en sus ratos libres les da por ponerse la playera del club de futbol América y repartir reconocimientos a los 

deportistas. Es el caso de la más reciente entrega a la trayectoria del mediocampista Raúl Alonso Jiménez Rodríguez, 
jugador americanista que tiene sus orígenes en Tepeji del Río. 

Que al recorrerse la fecha para el cambio de la dirigencia nacional del Partido de la Revolución Democrática, que dirige Jesús 
Zambrano, la cual debiera ser estatutariamente en abril, ahora se sabe que será por varias razones hasta septiembre. En el 

estado también se tendría que dar el relevo del Comité Directivo Estatal, que encabeza Arturo Sánchez Jiménez. Sin 
embargo, para evitar hacer olas y no meter ruido, pudiera postergarse el Congreso estatal. Por lo pronto, los casi diez 

aspirantes a presidir el comité tendrán que esperar que llegue el momento de la convocatoria. 

Que la militancia panista no entiende el por qué a su dirigente Alejandro Moreno Abud se le haya ocurrido ponerle a los 

gafetes de quienes participaron como delegados numerarios en la pasada asamblea estatal las siglas AMA, o sea, las iniciales 
de su nombre, puesto que únicamente deben ir las del partido, ya que ese instituto no es de su propiedad.  

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  El reino Tuzo sigue expandiendo sus dominios 

 

(Redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

 

Suena en Radio Pasillo que en la Secretaría de Turismo y Cultura de Hidalgo los resultados nada más no se 
dan, pero lo que sí crece son los gastos de representación de altos funcionarios, a quienes muy seguido se les 

ve desayunar y comer en los restaurantes de moda. El monto de las facturas que estos servidores públicos justifican 
como viáticos ante su área administrativa es considerable, pues acostumbran hacerse acompañar de sus colaboradores más 

cercanos. 

Tras la reforma fiscal aprobada a finales del año pasado, el área de atención al contribuyente del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) registra una afluencia poco antes vista. Cientos de personas acuden diariamente a estas instalaciones para 
ser asesoradas en la realización de algún trámite o despejar sus dudas, pero muchas de ellas no consiguen su objetivo, pues 

al llegar a la ventanilla –después de estar formadas varias horas- les informan que se acabaron las fichas y les piden regresar 
al otro día a hacer fila nuevamente. Y mientras esto ocurre en las oficinas del Sector Primario, la disponibilidad de citas vía 

Internet es cada vez más lejana. 

Suena a todo volumen que cinco policías, de los que hace algunos años fueron detenidos por presuntos vínculos con el 

crimen organizado, tras alcanzar su libertad presentaron ante el Tribunal Fiscal Administrativo estatal una demanda donde 
exigen su reinstalación en la Secretaría de Seguridad Pública de Pachuca, la restitución de sus prestaciones y el pago de 

salarios caídos correspondientes al tiempo que fueron privados de su libertad. Aunque el organismo a cargo de Prisciliano 
Gutiérrez resolverá  los recursos en los próximos días, el funcionario judicial adelantó que la recontratación de los agentes no 

es posible, pues la propia Constitución así lo establece. 

(Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 
Concierto Maná, una buena causa 

 
Se lo he dicho en otras ocasiones: si le gusta la música de Maná, si tiene posibilidades, acuda al concierto del 14 de febrero 

en el parque David Ben Gurión. Pocas veces se puede participar de una manera tan directa en una noble causa. Así, sin darle 

vueltas al asunto. Las redes socialers se han tapizado de críticas, pero un hecho es fundamental: se trata de una acción que 
se verá reflejada, a ala vuelta de la esquina en una obra fundamental: la Casa de la Mujer Hidalguense. Hay actecedentes 

que garantizan un buen fin de lo que se aporte; hay hechos pues, y eso es fundamental. Le insisto: si puede, asista. 
 

¿Y si le aplican la ASEH ala UAEH? 
 

Bueno seria. Pero como son autónomos luego entonces pueden hacer lo que les venga en gana, y se dan gusto en la 

triangulación de recursos para objetivos netamente políticos. Son buenos para rasgarse las vestiduras, invocar al eterno por la 
paja en el ojo ajeno, sin ver la viga que tienen. Hacen falta muchas, pero muchas explicaciones. En tanto, habrá que 

aguantar a los sepulcros blanqueados. 
 

Alcalde de Tulancingo se va a pedir la renuncia 

 
Julio Soto Márquez, alcalde de Tulancingo, anda desatado, y no deja títere con cabeza. Por lo mientras ya hizo un cambiadero 

de funcionarios que francamente ya nadie entiende dónde quedó la bolita. Primero tuvo la justificación, segúin él, de que su 
antecesor le dejó un desagarriate de administración. Pues sucede que no, que Jorge Márquez no fue el diablo que pintó. 

Ahora, ya pasado el tiempo, suceden que sigue en las misma don Julio y no da una. Pero como,el show de quitar, poner y 

sustituir funcionarios a veces funciona, pues anda en ese merequetengue, por supuesto con mismo resultados en serio. Por lo 
mientras que siga el show de dos pitas. Una calamidad don Julio.  

 
(Redacción, página 03). 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Con el afán de reforzar el ámbito de la seguridad en la capital del estado, serán instaladas más cámaras de videovigilancia en 
diversos puntos, ya que este tema es uno de los más significativos para la actual administración local, en tal sentido el alcalde 

Eleazar García Sánchez afirma que el deber de su gobierno es mantener a Pachuca como una de las ciudades con menor 
índice delictivo en el país; además espera montos derivados del Subsemun para fortalecer las acciones. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Lupita Romero: Con total determinación la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la 
Familia en Hidalgo encara diversos retos que en materia de asistencia social aún existen en la entidad. En correspondencia, 

Romero Delgado pone de manifiesto que tiene la certeza para ahondar sobre los temas que bajo su tutela han alcanzado en 
esta dependencia. 

 
Abajo-: Carlos García: Aunque el director de Obras Públicas de Tula de Allende insiste en que con cada acción 

implementada desde esta dependencia logran congraciarse con la población, resulta que las bondades de algunos programas 

aún no llegan a zonas donde desde hace tiempo han solicitado su intervención. Queda claro que García Gonzaga todavía tiene 
que redoblar esfuerzos para atender las necesidades de los habitantes. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
NOMBRAMIENTO 

José Guadarrama fue confirmado como coordinador de campaña de Carlos Navarrete, quien aspira a encabezar 
la dirigencia nacional del PRD; cabe recordar que ambos personajes fueron senadores durante el mismo 

periodo y desde ahí mantuvieron buena relación. De ganar Navarrete no sería para nada descabellado pensar 

que el hidalguense Guadarrama Márquez fuera diputado federal plurinominal en la próxima Legislatura. 
 

CHARREADA 
El domingo en el lienzo Charro de Huichapan hubo una competencia entre equipos del Estado de México y 

charros locales. La entrada al evento fue gratuita y debido a que el conjunto visitante “Fuerza Mexiquense” es 

uno de los mejores a escala nacional, la asistencia fue muy importante. Además del festejo charro, la fundación 
Jorge Rojo llevó al lugar una caravana asistencial gratuita para que todas aquellas personas que pidieran una consulta 

médica, odontológica, asesoría jurídica, entre otros servicios, fueran atendidos ahí de manera totalmente gratuita. 
 

CNC 

Este miércoles habrá un evento en la sede estatal de la CNC, ala campesina del PRI. El acto será presidido por 
Ricardo Crespo, presidente del CDE tricolor y ahí entregarán apoyos a productores agrícolas de diferentes 

regiones del estado. Además, los grillitos confirmaron que por instrucción de la presidencia partidista ya 
fueron nombrados delegados municipales especiales para el tema campesino en todo el estado y con su apoyo 

impulsarán el trabajo del sector. Esta medida, que implica duplicar personal y recursos, responde a que las mediciones 
tricolores señalan que esa ala es de las que menor dinámica tiene actualmente, por lo cual buscarán revitalizarla. 

 

INCÓGNITO 
El proyecto del Tuzobús, a cargo de Manuel Rebollar, requiere de un jefe de prensa, es el consenso general 

entre autoridades y expertos de la Secretaría de Obras Públicas. Algunos nombres han sido manejados al 
respecto pero ninguno fue confirmado hasta el momento. Según los grillitos en breve habrá un anuncio en ese 

sentido.  

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 

Milenio-Integración del INE deberá partir de la confianza: Marván: La integración del nuevo Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE) deberá mantener equilibrio y dejar de lado la desconfianza de partidos políticos a consejeros 

y viceversa, opinó la consejera electoral del Instituto Federal Electoral (IFE), María Marván. Entrevistada sobre si en el 
proceso de elección de los 11 consejeros del INE, incluido su presidente, deberán dejarse de lado las llamadas "cuotas 

partidarias", Marván Laborde, dijo, este mecanismo tiene que tener como base "la confianza", entre los actores políticos. "Yo 

creo que lo importante aquí, es que lleguen a un buen acuerdo los partidos. Yo eso lo he insistido mucho desde que fui 
nombrada consejera", dijo. "Yo creo que quienes lleguen aquí tienen que tener confianza o por lo menos algo de confianza de 

parte idealmente de todos los partidos políticos, pero por lo menos de las tres fuerzas políticas", anotó. "Ninguno de los 
consejeros que llegue debe tener plena desconfianza de ninguna de las fuerzas políticas. Creo que ese es el equilibrio que 

están obligados a buscar los partidos políticos. Tienen que de alguna manera avalar entre todos a través de un acuerdo los 
nombramientos que se hagan", agregó. Al iniciar la cuenta regresiva de 120 días para que el Congreso de la Unión designe a 

los 11 integrantes del INE, cuestionó que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y el Instituto Federal de Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (IFAI), participen en el proceso de selección de los nuevos consejeros. Al 
ratificar su decisión de no inscribirse en el proceso de selección como consejera del INE, recordó que ambos organismos 

autónomos integrarán, junto con la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, un Comité Técnico de 
Evaluación encargado de recibir las propuestas de candidatos a consejeros electorales. "Me parece un método de selección 

sumamente complicado que involucra a dos instituciones, una de ella que no tiene nada que ver con lo electoral el IFAI, y 

otra de ellas, que expresamente tiene prohibición para inmiscuirse en lo electoral la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH)", expuso. Sin demeritar el trabajo de ambas instituciones, la consejera del Instituto Federal Electoral (IFE), 

consideró que tanto a la CNDH como al IFAI "les dieron una atribución, insisto, que no estaba claramente expresa. Me 
parecen sumamente respetables". En su opinión, aun cuando ambos organismos participen en el Comité Técnico de 

Evaluación, con dos integrantes cada uno, de los siete que lo conformarán, no quiere decir que tengan o vayan a tener 
alguna participación en cuestiones electorales o candidaturas. "Sin lugar a dudas, ahora se le está dando una intervención en 

un asunto electoral, evidentemente no podrá resolver casos de quejas de derechos humanos en razón de cuestiones 

electorales y esa regla prevalece y deberá seguir prevaleciendo", añadió.  (Página web) 

El Universal- CSG tiene amnesia: Camacho:  Manuel Camacho Solís, senador del PRD, respondió al ex presidente 

Carlos Salinas de Gortari que padece amnesia y le recordó que en su momento denunció ante él hechos graves de 

corrupción que no fueron atendidos, como el caso de su hermano Raúl.  Tras la entrevista con EL UNIVERSAL, en la que 
Salinas de Gortari afirmó que intentaron derribar su gobierno por las reformas que implantó y considerar como ―invenciones 

fantasmagóricas‖ los dichos de Camacho en torno al alzamiento del EZLN en 1994, el hoy senador arremetió contra Salinas.  
―Padece de amnesia, de pérdida parcial de la memoria. Y no es por razones de salud —que serían respetables— sino por una 

soberbia que desafortunadamente no aprendió a dominar, a pesar de haber sido jefe de Estado y haber vivido situaciones 
muy dolorosas cuando dejó de serlo. Su soberbia ha terminado por imperar por encima de su habilidad política‖, dijo.  En una 

misiva de respuesta, Camacho enlista los olvidos de Salinas de Gortari o lo que ―su mente borró‖.  En primer lugar, cita las 

dificultades de la elección de 1988 y los graves hechos de corrupción que ocurrieron en su gobierno.  Dice que la crisis de 
1994, ―por mucho que se puedan criticar los errores de diciembre, que los hubo, no se puede ocultar que el alza en las tasas 

de interés en EU provocó salidas de capital o que el crecimiento desproporcionado de los Tesobonos (obligaciones de corto 
plazo en dólares) y el hecho de que el nuevo gobierno recibió unas reservas que se habían reducido a la mitad, hacían 

probable un aterrizaje forzoso. En todo caso, la responsabilidad fue compartida‖.  También le hace ver que la reforma pol ítica 

de 1994, preludio de la ciudadanización del IFE, ―no fue una decisión por él prevista‖.  Le pregunta a Carlos Salinas: ―¿Por 
qué no la hizo antes? ¿Por qué después de 1988 nunca aceptó pactar la transición con Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, 

quien encabezaba la inconformidad?‖.  Le refuta su afirmación sobre la invención de un documento que le entregó en 1994 
en torno al alzamiento zapatista, pues incluso fue rubricado por el propio Salinas.  Manuel Camacho Solís dice que la imagen 

de reformador que trata de rehabilitar, Salinas fue el primero en destruirla.  ―Su lectura del 94, la turbulencia como expresión 

de la lucha de los viejos intereses contra las reformas, de los ‗malos‘ de entonces contra el ‗reformador‘, no es más que un 
mensaje con el que busca congraciarse con el presidente Enrique Peña Nieto, a quien advierte: ‗cuidado, a ti —que eres un 

gran reformador— los malos te querrán derribar‘‖.  Da la razón en cuanto a que en las elecciones del año 2000, como 
candidato presidencial del PCD, Camacho Solís obtuvo 1% de los votos, pero le recuerda que él sí puede caminar tranquilo 

por las calles y defender lo que piensa.  
Corrupción 

 ―Pensará Carlos Salinas de Gortari que si entonces no le funcionó ser el jefe máximo (callista) para con los siguientes 

presidentes, ahora le conviene dar la impresión de que él es el jefe; que, como lo resalta EL UNIVERSAL, es ‗el hombre de 
poder‘. ¿Lo es?‖.  En entrevista, recuerda que en su momento le hizo saber al entonces Presidente de ―graves hechos de 
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corrupción‖ en su gobierno, en particular, de su hermano Raúl; después ―todos conocimos‖ los hechos.  Camacho Solís 

respondió a los dichos de Salinas, quien calificó como ―invenciones fantasmagóricas‖ a lo que ha dicho en torno al sexenio 

salinista y, recientemente, la idea de aniquilación del EZLN, que plasmó en una entrevista con este diario.  Recuerda que eso 
quedó documentado en los papeles que se robaron de su casa en 1994.  

—El ex presidente Carlos Salinas dice que usted ya era un personaje irrelevante en el conflicto armado en Chiapas...  
—Si fuera irrelevante no me hubiera dedicado la entrevista...  

Dijo que no se ha encontrado nunca cara a cara con Salinas. Tampoco tendría intención de sentarse con él a hablar del 

pasado. ―Lo conozco demasiado bien‖.  
—¿Por qué el rencor?  

—No sé. Habiendo sido parte de su gabinete, pero en estas situaciones de poder no se puede responder. (Jorge Ramos, 
primera plana). 

La Jornada- Inversores en Bolsa, con 42% de la riqueza nacional: Un grupo de inversionistas cuyo número equivale a 

0.18 por ciento de la población del país concentró inversiones en el mercado accionario por un monto que equivale a 42 por 
ciento de la riqueza nacional, proporción que ha ido creciendo de manera constante en la última década, mostraron este 

martes datos oficiales. El conjunto de 33 casas de bolsa que operan en el país tiene bajo su custodia activos de 206 mil 315 
inversionistas (0.18 por ciento de la población) por un monto de 6 billones 802 mil 875 millones de pesos, cantidad superior 

en 6.7 por ciento a la de un año antes, informó la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). La cantidad de activos en 

poder de este grupo de inversionistas es equivalente a 42 por ciento del valor de la economía mexicana, medido a través del 
producto interno bruto, que ronda los 16 billones de pesos, de acuerdo con datos preliminares de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público contenidos en los Criterios generales de política económica 2014. El valor de las inversiones en la bolsa, 
respecto del tamaño de la economía, ha crecido de manera sostenida en la última década, de acuerdo con información de la 

CNBV, el organismo regulador del sistema financiero. Al cierre de 2003 las 161 mil 496 cuentas registradas en las casas de 
bolsa tenían un valor de un billón 641 mil 89.9 millones de pesos, de acuerdo con datos de la CNBV. En aquel entonces, esa 

cantidad era equivalente a 25 por ciento del valor de la economía mexicana, que era de 6 billones 595 mil 800 millones de 

pesos, apuntan los datos de Hacienda. Así, en el transcurso de una década el número de cuentas que manejan las casas de 
bolsa que operan en el país creció en 44 mil 819, mientras el valor de la riqueza concentrada en ellas pasó de representar 25 

por ciento de la economía nacional al nivel actual de 42 por ciento, de acuerdo con la información de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores. Al cierre de diciembre de 2013 operaban en el país 33 casas de bolsa, que gestionaban 206 mil 315 

cuentas de inversión, un número superior en 3 mil 61 cuentas a las registradas en 2012, esto es, un crecimiento de 1.5 por 

ciento. En el sector laboran 6 mil 136 empleados, 108 menos que el año previo, informó la CNBV. El año pasado las casas de 
bolsa como entidades empresariales, es decir, en su papel de intermediarias entre los inversionistas y el mercado, tuvieron 

utilidades por 8 mil 27 millones de pesos, uno por ciento más que en el ejercicio precedente, agregó la autoridad supervisora. 
(Roberto González Amador, primera plana). 

Excélsior-Sicario confiesa 800 asesinatos; Jesús Ernesto Chávez, implicado en el caso Salvárcar: Jesús Ernesto 

Chávez Castillo, detenido en México en julio de 2010 y vinculado con la matanza en ese año de 13 personas de Villas de 
Salvárcar, Ciudad Juárez, confesó en una corte de El Paso, Texas, haber asesinado al menos a 800 personas. Chávez Castillo, 

identificado como El Camello en el momento de su detención, testificó contra Arturo Gallegos Castrejón, acusado del 
homicidio de una empleada del consulado estadunidense en Ciudad Juárez y otras dos personas. De acuerdo con un reporte 

de la cadena estadunidense Fox News, Chávez afirmó que tenía una ―cuota‖ diaria de asesinatos como parte de una campaña 

―para infundir miedo entre la policía y el público‖. Quien fuera integrante de la pandilla Los Aztecas, al servicio del cártel de 
Juárez, afirmó que cuando llegó a 800 víctimas había dejado de contar el número de personas que había matado y que ―a 

menudo‖ las decapitaba y descuartizaba ―para impresionar a su jefe‖. Según Fox News, Chávez Castillo es el ―testigo estrella‖ 
contra Gallegos Castrejón, quien está acusado de haber ordenado los ataques del 13 de marzo de 2010, en los que murieron 

Lesley Enríquez, empleada del consulado estadunidense en Ciudad Juárez; su esposo, el agente policiaco de El Paso Arthur 

Rediles, y Jorge Alberto Salcido Ceniceros, esposo de otra empleada del consulado. Perdió la cuenta tras haber matado a 800 
Jesús Ernesto Chávez Castillo, quien formaba parte de la banda Los Aztecas, revela que tenía una ―cuota‖ diaria de homicidios 

El sicario confeso Jesús Ernesto Chávez Castillo, alias El Camello, afirmó que perdió la cuenta luego de asesinar a 800 
personas, al testificar en el juicio en El Paso (Texas) contra Arturo Gallegos Castrejón, acusado del asesinato de una 

empleada del Consulado estadunidense en Ciudad Juárez y otras dos personas. De acuerdo con un reporte de la cadena 
estadunidense Fox News, Chávez Castillo, quien fuera miembro de la pandilla Los Aztecas, afirmó que tenía una ―cuota‖ diaria 

de asesinatos como parte de una campaña ―para infundir miedo entre la policía y el público‖ al servicio del cártel de Juárez. 

En su relato, Chávez Castillo, presentado como ―testigo estrella‖ en el juicio contra Gallegos Castrejón, hizo historia de cómo 
Los Aztecas pasó de ser una banda basada en las cárceles de Texas a ser ―asesinos a sueldo‖ para el cártel de Juárez. Fox 

News subrayó que ―miles de asesinatos cometidos por la banda durante un periodo de cuatro años ayudaron a que Ciudad 
Juárez ganara el título de ―capital mundial del asesinato‖. Chávez afirmó que cuando llegó a 800 víctimas había dejado de 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/02/12/943392
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contar el número de personas que había matado y que ―a menudo‖ las decapitaba y descuartizaba ―para impresionar a su 

jefe‖. La idea era ―que fuera una gran noticia‖, dijo. Chávez Castillo aseguró que testificaba contra el que fuera su jefe porque 

era lo correcto, ―ya que hice mucho mal‖. Gallegos Castrejón está acusado de haber ordenado los ataques del 13 de marzo de 
2010, que resultaron en la muerte de Lesley Enríquez, empleada del consulado estadunidense en Ciudad Juárez; su esposo, el 

agente policiaco de El Paso Arthur Rediles, y Jorge Alberto Salcido Ceniceros, esposo de otra empleada del consulado. A 
principios de febrero, añadió Fox News, un agente de la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) y otro ex pandillero 

testificaron que los disparos podrían haber sido un caso de identidad equivocada. Las víctimas viajaban en un vehículo Honda 

modelo Pilot y una camioneta Toyota, después de la fiesta de cumpleaños del hijo de un compañero de trabajo en el 
Consulado. El Honda coincidía con la descripción del vehículo de miembros de pandillas rivales. Fox News indicó que ―las 

revelaciones sobre la brutalidad del cártel de Juárez en su larga guerra con el rival cártel del Pacífico han proyectado una 
sombra escalofriante sobre el juicio‖. Con todo, el grupo criminal ganó el control de la ruta de tráfico de drogas en la región 

de El Paso. La cadena de televisión apuntó que ―podría ser imposible demostrar cuántos asesinatos sean responsabilidad de la 
pandilla Los Aztecas o el cártel para el que trabajaba‖. Lo cierto, agregó, es que después de la detención de 35 de sus 

miembros en 2010 ―la tasa de homicidios en la violenta ciudad bajó a dos mil 86 en 2011 de tres mil 622 el año anterior‖. En 

2012 la cifra de muertes violentas se redujo a 751 . ―La verdadera razón de la disminución de los asesinatos fue que el cártel 
del Pacífico ganó la guerra‖, dijo Tristan Reed, analista de seguridad en México para la firma Stratfor. Según esa opinión, ―la 

tasa de asesinatos en Juárez persistió porque había dos organizaciones criminales poderosas que proporcionaban las armas, 
el dinero y las drogas ilícitas para impulsar a las bandas a matarse entre sí‖. Sin embargo, aun con el triunfo del cártel de l 

Pacífico, la pandilla de Los Azteca siguió implicada en los últimos años en numerosos asesinatos ―prominentes‖ en El Paso. 

Asesinos masivos 
Al top ten de los asesinos seriales se sumará el nombre de Jesús Ernesto Chávez Castillo, quien afirmó que perdió la cuenta 

luego de asesinar a 800 personas. 

 El ruso Vasili Blokhin es acusado de ordenar más de 7 mil homicidios, en la masacre de Katyn. 

 El indio Thug Behram estranguló a casi 931 personas durante 1790 y 1830. Es considerado el mayor asesino en serie 

(no militar) de todos los tiempos. 

 Gabriella Erzsébet, aristócrata eslovaca, La Condesa Sangrienta, pasó a la historia por una supuesta serie de 600 

crímenes vinculados con la obsesión por la belleza. No obstante, historiadores contemporáneos consideran que estos 
crímenes pudieron ser invenciones de sus enemigos. 

 Óscar García Montoya, El Compayito,  líder de la banda La Mano con Ojos, en 2011 confesó haber asesinado a 300 

personas y haber mandado matar a otras 300, aunque llegó a mencionar haber sido el autor intelectual de 600 
asesinatos. 

 Santiago Meza López, El Pozolero, uno de los 20 hombres más buscados por el FBI, tras su captura aceptó haber 

deshecho en ácido al menos a 300 personas durante el 2008. 
 El estadunidense Richard Leonard Kuklinski fue un sicario que confesó haber asesinado a más de 200 personas. 

 Pedro Alonso López, El Monstruo de los Andes, fue un asesino en serie colombiano que tras su captura en 1980 

confesó el asesinato de más de 300 niñas y jóvenes en Ecuador, Perú y Colombia. (José Carreño Figueras, 

primera plana). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Espeluznante Bando municipal: El alcalde de Naucalpan de Juárez, David Sánchez Guevara, se ufanó el domingo de la 
puesta en vigor de un delirante Bando municipal que castiga con multas a quienes exhiban animales ―en cautiverio‖ (ni modo 

que silvestres o cimarrones) en… ¡espectáculos circenses! La medida les pega tanto a dueños y trabajadores de circos, como 

a solitarios modestos payasos, magos y prestigiditadores que animan en fiestas (infantiles o no). Uno entre los muchos 
afectados, Miguel Ángel Cristian Crishán, El Tigre de la Magia, hizo antier en El asalto… de MILENIO Tv una espectacular, 

dramática, pero divertida defensa del empleo civilizado de esos seres en su arte. Lo sensato habría sido que los mamurras 
regidores impulsaran sanciones al maltrato de animales. Estultos, al rato prohibirán las carreras de caballos y perros; los 

pajaritos de la suerte o los pericos hablantines; los concursos de perros o gatos habilidosos; la echada a vuelo de palomas en 

actos religiosos; los parques zoológicos y, ¿por qué no?, hasta las industrias piscícola y pecuaria para que ni cucarachas 
podamos comer… 

(Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

¿Ahora resulta que Camacho era insignificante, señor Salinas?: 

Bienvenidos a 1994, a la feria de recuerdos y justificaciones sobre Chiapas, el EZLN, Salinas, Colosio, Zedillo, la devaluación... 
Encontraremos trabajos espléndidos, como las ediciones de Nexos, rollazos que apuestan a la desmemoria y reconstrucciones 
a partir de lo que medio se acuerdan algunos protagonistas. Creo que una mezcla de lo último hay en las respuestas del 

entonces presidente Carlos Salinas de Gortari en la entrevista que le hizo Rogelio Cárdenas Estandía, publicada en El 
Universal. Si algo había que reconocerle a Salinas era la consistencia de su discurso a través de los años. No es fácil encontrar 
contradicciones en las entrevistas que ha concedido y lo que publicó en los libros México, un paso difícil a la modernidad 

(2000) y La década perdida (2008). De ahí mi sorpresa por la forma en que se expresó de Manuel Camacho, entonces 
comisionado para la Paz en Chiapas. Dijo Salinas: ―Llegó un momento en el que él ya se había vuelto irrelevante, pues yo ya 

no recuerdo ese documento‖. ¿Insignificante? El lunes 29 de agosto de 1994, Raymundo Riva Palacio y yo publicamos una 

entrevista a Salinas en Reforma, donde habló largo y elogiosamente sobre Camacho. Dijo, por ejemplo: ―Yo tengo un gran 
aprecio por la labor de Manuel Camacho. No solo por la amistad que tenemos entre los dos, sino por el trabajo que desarrolló 

(…) Su desempeño como comisionado para la Paz en Chiapas también contribuyó, de manera importantísima, a que la 
solución del problema se acreditara por la vía de la política‖. ¿Insignificante en 1994? Carlos Salinas sabe muy bien que eso 

no es cierto.  

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

¿Con quién están hablando?: Siempre he sostenido que el tema de ciudadanos armados para defender a los buenos de 

los malos termina mal. Así lo confirman la historia y la geografía. Los grupos de autodefensa en la zona michoacana de Tierra 

Caliente no serán la excepción. Entiendo el atractivo periodístico, y la fascinación que ejercen sobre algunos, con sus 
chalecos, sus cargadores, sus armas largas, sus historias de valentía, en su papel de heroicos defensores de la sociedad ante 

el abandono ancestral del Estado. Esa fascinación llegó al gobierno federal, que ante ese vacío de años, les reconoció una 
especie de beligerancia entreverando legalidad con legitimidad en un proceso que busca llevarlos de ésta a aquélla, y lo 

entiendo como estrategia del mal menor. Pero estas guardias civiles, en las que algunos ven la solución, también pueden ser 

el detonador de un conflicto mayor, porque nadie sabe, bien a bien, quiénes son todos estos neointerlocutores. El caso más 
reciente fue el miércoles, en Tepalcatepec, cuando uno de los autodefensas habló con el comisionado del gobierno federal 

para Michoacán, Alfredo Castillo, y éste no sabía que se trataba de Juan José Farías (a) El Abuelo, detenido por el Ejército 
mexicano en 2009 acusado de ser lugarteniente del cártel de Los Valencia y, como él le dijo, exonerado parcialmente tres 

años después. Entiendo que el comisionado Castillo, apenas desembarcado en Michoacán, no supiera con quién hablaba, pero 
lo que no entiendo es que autoridades federales, militares y policíacas, destacadas en ese territorio desde hace tiempo, no 

tengan identificados a quienes no hace mucho, capturaron, consignaron, encarcelaron y procesaron, ni los mismos jefes de 

las autodefensas, allí presentes, que conocen a todos, como ellos mismos han declarado. 

Porque así no se puede. 

RETALES 
1. CONSEJEROS. Será hasta finales de abril que la Cámara de Diputados elija a los 11 consejeros del nuevo Instituto 

Nacional de Elecciones. Serán 4 de 3 años, 3 de 6 y 4 más de nueve, incluido su presidente. Y de nuevo serán las cuotas 

partidistas; 
2. SUCESIÓN. La pugna por la candidatura panista al gobierno de Michoacán en 2015 es, de nuevo, entre Luisa María 

Calderón y Salvador Vega, como hace tres años. Entonces, él se hizo a un lado para dejarla pasar, pero no hay ahora un 
Presidente, como entonces, apoyándola. Finalmente, Felipe Calderón hizo senadores a los dos. Aunque la fuerza local la tiene 

Marko Cortés; y 

3. CHAVISTAS. René Bejarano convocó su constituyente popular para modificar la carta magna, llevando como inspiración 
la chavista. Lo que me llama la atención es que alguien tan serio como Diego Valadés ande en eso de que el viento viene del 
sur, en referencia a Venezuela.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que los diputados federales del PRI, encabezados por Manlio Fabio Beltrones, empujarán con todo la reforma a la Ley 
Reglamentaria del Servicio Ferroviario para romper los monopolios regionales de Kansas City Southern y Ferromex. 

Los cabilderos rondan a los integrantes de la Comisión de Comunicaciones y Transportes del Senado, la cual preside el 
panista Javier Lozano, para intentar frenar el proyecto. 

:Que, hablando de panistas, en medio de los trancazos por la renovación de su dirigencia nacional, hay un asunto que tiene 

expectantes a militantes ―picudos‖. 

El ex presidente Vicente Fox invitó para el viernes y sábado próximos a prácticamente todos los que conformaron su 

gabinete a su famoso Centro en San Cristóbal, Guanajuato. 

Entre los convocados figura Josefina Vázquez Mota, probable contendiente a tomar las riendas del PAN. 

:Que algunos de los invitados al Centro Fox no acudirán, entre ellos el general de división Rafael Macedo de la Concha, ex 

procurador de la República, porque como militar, y por convicción, está vacunado contra las tentaciones partidistas. 

:Que en la dirigencia del PRD calculan que será al final de esta semana cuando el IFE valide sus documentos básicos, 

modificados en su más reciente Asamblea Nacional. 

Con ello, aseguran en el círculo cercano a Jesús Zambrano, iniciarán en tiempo y proceso la renovación del liderazgo 

nacional perredista. 

:Que si bien el gobierno federal ha mantenido un discurso conciliador con las autodefensas en Michoacán, no hay ingenuidad 
frente a los grupos que encabezan figuras al parecer insospechables como Hipólito Mora y Estanislao Beltrán. 

 En el gabinete de seguridad no se descarta que entre muchos de los miles de civiles armados (entre 15 y 20 mil) de las 32 
organizaciones que firmaron el acuerdo de institucionalización pueden ser ―narcos‖, pero con el apoyo de los servicios de 

inteligencia ―se actuará en su momento‖. 

:Que en ese gabinete hay quienes proponen nuevos criterios para bajar la cifra de delitos en los reportes oficiales de 

incidencia delictiva. 

Por ejemplo, que a partir de marzo el SNSP publique únicamente el número de averiguaciones previas que le reporten los 

estados, sin incluir el número de víctimas involucradas en un mismo hecho. 

 (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El problema de Obama: Cuando Barack Obama asumió por primera vez la presidencia de Estados Unidos, el 20 de enero 
de 2009, registraba una aprobación personal de 67 por ciento contra un rechazo de 37 por ciento (rasmussenreports.com). 

Ésta es una cifra notable en Estados Unidos, especialmente si se considera que Obama fue electo originalmente con el 52.9 
por ciento del voto popular. Lejos están los tiempos en que el Presidente alcanzaba ese nivel de popularidad. Pese a haber 

logrado su reelección con el 51 por ciento de los votos en 2012, Obama tenía este 10 de febrero una aprobación de 48 por 

ciento con un rechazo de 51. En parte la caída es producto de que ningún gobernante podía mantener la popularidad inicial 
de Obama. El mismo entusiasmo que generó originalmente el Presidente, y que lo llevó a ser declarado ganador del Premio 

Nobel de la Paz en su primer año de gobierno, cuando realmente no había hecho nada, provocó un inevitable desplome 
después. Obama heredó una economía en crisis después de ocho años de gobierno irresponsable de George W. Bush. En 

2009 la economía estadounidense se contrajo 2.8 por ciento, pero la gente estaba dispuesta a culpar a Bush y no al nuevo y 

joven presidente mulato. Desde entonces, 2010 a 2013, la tasa de crecimiento económico ha sido de 2.2 por ciento anual, 
que no es mala en comparación con el resto del mundo desarrollado, pero que decepciona a los estadounidenses. La tasa de 
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desempleo, de 6.6 por ciento en enero de 2014, ha bajado mucho desde el 10.1 por ciento de octubre de 2009, pero sigue 

siendo superior a los 4 y 5 por cientos que durante años tuvo la economía del país. Quizá lo peor es que los estadounidenses 

no saben si Obama entiende la naturaleza del problema y las soluciones. Cuando heredó la crisis de Bush, una crisis 
provocada por un exceso de gasto público y una laxa política monetaria, Obama mantuvo una política exactamente igual a la 

de su predecesor. Y si acaso, aumentó la dosis. Esas políticas no fueron el impulso que hoy está sacando adelante a la 
economía estadounidense. La Unión Americana está siendo salvada, como siempre, por el ingenio, la inversión y la 

tecnología. La producción de petróleo crudo de Estados Unidos ha crecido de 5 millones de barriles diarios en 2007 a 7.8 

millones en noviembre de 2013. La producción de gas natural ha pasado de 16.8 billones de pies cúbicos en 2007 a 25.3 
billones en 2012 (EIA). Esto es consecuencia de la revolución del petróleo y el gas de lutitas o esquistos (shale oil y shale 

gas). La producción ha generado una bonanza económica en algunas regiones del país, aunque otras, como California, han 
aplicado medidas restrictivas a la técnica. La revolución de las lutitas está promoviendo una reindustrialización del país. Ha 

hecho también que Estados Unidos, el único país desarrollado en no firmar el Protocolo de Kioto, haya reducido más que 
cualquier otro sus emisiones de contaminantes al reemplazar el carbón por gas natural en las termoeléctricas. Esta revolución 

no ha tenido lugar por un impulso del presidente Obama sino a pesar de él. El capital político del mandatario se ha utilizado 

en impulsar nuevos subsidios sociales, como el programa de salud conocido como Obamacare, o ahora en subir el sueldo 
mínimo, a pesar de las consecuencias negativas para los más pobres. La baja de la popularidad del Presidente no es producto 

de que a la economía le esté yendo mal. En realidad Estados Unidos está creciendo, aunque sea a una tasa moderada. El 
problema es que no se le ve visión a un Presidente que al inicio de su mandato generó un entusiasmo que no se había visto 

desde John F. Kennedy. 

LENOCINIO 
La Cámara de Senadores quiere imponer en México una pena por lenocinio (trata) de 50 años de cárcel. La de homicidio es 

actualmente de 12 a 24 años (artículo 307, Código Penal Federal), que cuando se comete en riña baja de cuatro a 12 años. 
No hay proporción.  

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Y tú, Fernando, qué propones hacer con las dictaduras?: Fernando Escalante, editorialista de La Razón, a menudo 
critica los males que aquejan a la prensa mexicana. Hace bien. El problema es que a veces él cae en los mismos errores que 

objeta. Por ejemplo: citar mal, algo que debió haber aprendido a hacer como buen académico que es. Dice Fernando (y yo 

sí lo cito como debe ser, completo y entre comillas): ―Leo Zuckermann encontró la cuadratura del círculo. Nada con las 
dictaduras, salvo que haga falta: ‗hay situaciones en que un gobierno democrático debe reunirse con una dictadura porque le 

conviene a sus intereses‘, porque es ‗un socio económico importante‘ o ‗una potencia mundial‘. Es la versión neoliberal de la 
política exterior: hay que defender enérgicamente los principios morales, a menos que sea buen negocio renunciar a ellos —

¡quién da más!—‖. Esto es lo que yo dije: ―Cuando un gobierno democrático legitima a una dictadura sólo puede justificarse 

porque le conviene a sus intereses. Ya sea porque la dictadura en cuestión es un socio comercial importante, una potencia 
mundial o un país que puede ayudar en mucho a la democracia en cuestión. Y hasta en esos casos incluso resulta 

cuestionable. Por razones morales, nunca una democracia debe apoyar una dictadura. A un demócrata debe avergonzarle 
darle la mano a un dictador a menos, y con mucha reticencia, porque a su país le conviene muchísimo. Los beneficios deben 

ser clarísimos para justificar una legitimación de este tipo‖. Yo no renuncio al argumento moral o de principios de la política 

exterior. La clave está en la frase: ―Y hasta en esos casos incluso resulta cuestionable‖. A propósito la puse porque sé que el 
tema no es nada fácil: ¿Cuál debe ser la relación de un país democrático con una dictadura? ¿Qué debe prevalecer: principios 

o pragmatismo? Escalante admite que el asunto es complejo: ―La idea de emplear la política exterior para imponer 
estándares morales en la comunidad internacional es un disparate peligroso. Veamos: ¿Dónde habría que poner el límite? 

¿Tendríamos que romper relaciones con Zimbabwe, donde gobierna Robert Mugabe desde hace 30 años, o con Guinea 
Ecuatorial, por los desafueros de Teodoro Obiang? ¿Y con Arabia Saudita, con Irán, que tienen una idea de los derechos 

humanos muy distinta de la nuestra? ¿Y Bielorrusia, Kazajstán, Angola?‖. Difícil tema, sin duda. México, que en las épocas 

―doradas‖ de la política exterior no era una democracia sino un régimen autoritario, rompió relaciones diplomáticas con la 
dictadura de Francisco Franco para mantenerlas con una república que sólo existía en el exilio español. Mis respetos por 

esa decisión. Igual por la decisión de romper relaciones con otro dictador de derecha, Augusto Pinochet, de Chile. Pero 
Fernando, siguiendo su argumento, seguro considera ambas decisiones como ―disparates peligrosos‖. ¿O no? En contraste, 

México, incluso ya en épocas democráticas, ha mantenido relaciones, con muchos festines y apoyos, con la dictadura cubana. 

Nuestro Presidente incluso le fue a rendir pleitesía hace poco a Fidel Castro. ¿Pues cuál es la diferencia? ¿Qué lo explica? 
Efectivamente: el asunto no es fácil. Yo por lo menos he tratado de explicarlo: cuando conviene a los intereses y hasta en 

esos casos resulta cuestionable. Escalante, en cambio, se sale por la tangente. Afirma que ―nos hace falta algo más sólido, 
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mejor pensado, de mayores alcances —que seguramente será una puesta al día de la política de principios—‖. ¡Qué cómodo! 

Habrá que esperar a que alguien nos ilumine de cómo debe ser nuestra política exterior en el actual contexto democrático. Y, 

mientras tanto, ¿qué hacemos? Me gustaría saber cuál es la opinión de Escalante. Y no se trata, como él dice, de ―fervorines 
democráticos‖. Se trata de delimitar las fronteras de lo que debe hacer un país democrático como el nuestro cuando se trata 

de mantener relaciones con regímenes dictatoriales. Aclaro que respeto muchísimo a Escalante. Que admiro su trabajo 
académico. Que disfruto sus editoriales en La Razón. Que me parece importantísimo que siga criticando los males de nuestra 

prensa. Por eso espero que no caiga en el error de citar mal con el fin de simplificar un argumento y endilgar, así, etiquetas 

como las de ―neoliberal‖. (La verdad me recordó a un conspicuo político que, ante la falta de argumentos, le pone este 
epíteto a todo lo que le disgusta). En fin, concluyo insistiendo en mi atenta solicitud: Fernando, danos tu opinión de cuál 

debe ser nuestra política exterior con las dictaduras tratando de evitar fervorines democráticos. (Leo Zuckermann, página 
web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Los cuchillos largos de Salinas y Camacho:  

DOS POLÍTICOS que tuvieron su auge hace dos décadas, que rompieron y se distanciaron, están de vuelta y cada uno con 
cuchillos largos. En las páginas de EL UNIVERSAL el ex presidente Carlos Salinas de Gortari ha dado su versión de aquel 

horrible 1994 y Manuel Camacho ha contado su participación en los acuerdos con el EZLN. Más allá de las dos visiones, 
ambos personajes se han descalificado. Salinas se refirió a don Manuel como alguien ―irrelevante‖ y que ha hecho 

―invenciones fantasmagóricas‖ sobre el tratamiento a la insurrección zapatista. Camacho revira ahora con el señalamiento de 
que don Carlos padece ―amnesia‖, por no recordar la corrupción en su gobierno y la crisis económica que coincidió con el 

último año de su gestión. Los dos están de vuelta en el debate, confrontados 20 años después. 

LAS PALABRAS de Carlos Salinas de Gortari movieron muchas aguas estancadas en la clase política nacional, que intenta 

sacar conclusiones turbias acerca del origen de la entrevista. Algunos avezados buscan mensajes cifrados y una suerte de 
respuesta de Salinas de Gortari a la salida de Carlos Rojas Gutiérrez de la dirección de la CFE. Lo cierto es que la 

conversación tuvo lugar por la efeméride de los 20 años del último y terrible año de gobierno del entonces presidente y el 

asesinato de Luis Donaldo Colosio. Y la conversación se realizó el viernes 17 de enero, en la casa del ex jefe del Ejecutivo, 
ubicada al sur de la Ciudad de México. 

LA FOTO de Marcelo Ebrard con Dante Delgado, líder del partido Movimiento Ciudadano, y el diputado Ricardo Monreal, 

zacatecano cercano a Andrés Manuel López Obrador, causó mella en el perredismo del DF. La primera lectura del encuentro, 

que busca un ―polo progresista‖ contra la reforma energética y sus leyes secundarias, es que el ex jefe de gobierno del DF 
pactó con los de MC ser el candidato plurinominal para llegar a San Lázaro en 2015, y continuar su guerra contra el equipo de 

Miguel Ángel Mancera, nos dicen. Prueba de ello, nos comentan, son las movilizaciones contra el aumento a la tarifa del 
Metro, alentadas por personajes cercanos a don Marcelo. 

UNA BUENA limpia le hace falta a la Cámara de Diputados, ante la presencia de algunas bajas por asuntos de salud. Primero 
fueron un par de legisladores que presentaron el cuadro del virus AH1N1 y ahora el diputado perredista Roberto López, quien 

sufrió un pre-infarto que le dejó fuera de combate por un par de semanas. Don Roberto se sintió mal y tuvo que ser llevado 
de emergencia a un hospital para ser estabilizado, donde una atención oportuna evitó mayores consecuencias, nos dicen. Dos 

elementos se combinaron en la decaída: la obesidad y el alto estrés. Después de dos semanas, el legislador volvió este 

martes a San Lázaro. 

MICHOACÁN TIENE una nueva preocupación. Esta vez no se trata de autodefensas, sino de defensas, las de su población 
frente al virus de la influenza AH1N1. En pocos días, Michoacán se ha ubicado entre los estados con más casos de contagio y 

muertes por esta causa. Los servicios sanitarios estatales enfrentan una descoordinación sobre las acciones a realizar para 

evitar que el virus se propague entre la población, nos dicen. Si bien la estrategia federal para proteger a los michoacanos de 
la violencia es una prioridad, también la salud de los habitantes requiere de la máxima atención del gobierno de Fausto 

Vallejo. (Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

Los cuchillos largos de Salinas y Camacho:  

DOS POLÍTICOS que tuvieron su auge hace dos décadas, que rompieron y se distanciaron, están de vuelta y cada uno con 

cuchillos largos. En las páginas de EL UNIVERSAL el ex presidente Carlos Salinas de Gortari ha dado su versión de aquel 
horrible 1994 y Manuel Camacho ha contado su participación en los acuerdos con el EZLN. Más allá de las dos visiones, 

ambos personajes se han descalificado. Salinas se refirió a don Manuel como alguien ―irrelevante‖ y que ha hecho 
―invenciones fantasmagóricas‖ sobre el tratamiento a la insurrección zapatista. Camacho revira ahora con el señalamiento de 

que don Carlos padece ―amnesia‖, por no recordar la corrupción en su gobierno y la crisis económica que coincidió con el 

último año de su gestión. Los dos están de vuelta en el debate, confrontados 20 años después. 

LAS PALABRAS de Carlos Salinas de Gortari movieron muchas aguas estancadas en la clase política nacional, que intenta 
sacar conclusiones turbias acerca del origen de la entrevista. Algunos avezados buscan mensajes cifrados y una suerte de 

respuesta de Salinas de Gortari a la salida de Carlos Rojas Gutiérrez de la dirección de la CFE. Lo cierto es que la 

conversación tuvo lugar por la efeméride de los 20 años del último y terrible año de gobierno del entonces presidente y el 
asesinato de Luis Donaldo Colosio. Y la conversación se realizó el viernes 17 de enero, en la casa del ex jefe del Ejecutivo, 

ubicada al sur de la Ciudad de México. 

LA FOTO de Marcelo Ebrard con Dante Delgado, líder del partido Movimiento Ciudadano, y el diputado Ricardo Monreal, 

zacatecano cercano a Andrés Manuel López Obrador, causó mella en el perredismo del DF. La primera lectura del encuentro, 
que busca un ―polo progresista‖ contra la reforma energética y sus leyes secundarias, es que el ex jefe de gobierno del DF 

pactó con los de MC ser el candidato plurinominal para llegar a San Lázaro en 2015, y continuar su guerra contra el equipo de 
Miguel Ángel Mancera, nos dicen. Prueba de ello, nos comentan, son las movilizaciones contra el aumento a la tarifa del 

Metro, alentadas por personajes cercanos a don Marcelo. 

UNA BUENA limpia le hace falta a la Cámara de Diputados, ante la presencia de algunas bajas por asuntos de salud. Primero 

fueron un par de legisladores que presentaron el cuadro del virus AH1N1 y ahora el diputado perredista Roberto López, quien 
sufrió un pre-infarto que le dejó fuera de combate por un par de semanas. Don Roberto se sintió mal y tuvo que ser llevado 

de emergencia a un hospital para ser estabilizado, donde una atención oportuna evitó mayores consecuencias, nos dicen. Dos 
elementos se combinaron en la decaída: la obesidad y el alto estrés. Después de dos semanas, el legislador volvió este 

martes a San Lázaro. 

MICHOACÁN TIENE una nueva preocupación. Esta vez no se trata de autodefensas, sino de defensas, las de su población 

frente al virus de la influenza AH1N1. En pocos días, Michoacán se ha ubicado entre los estados con más casos de contagio y 
muertes por esta causa. Los servicios sanitarios estatales enfrentan una descoordinación sobre las acciones a realizar para 

evitar que el virus se propague entre la población, nos dicen. Si bien la estrategia federal para proteger a los michoacanos de 

la violencia es una prioridad, también la salud de los habitantes requiere de la máxima atención del gobierno de Fausto 
Vallejo. (Redacción, página 02) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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